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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

Штабу по финансовой 
поддержке отраслей 
экономики, 
действующему при 
главе Мариинского 
муниципального 
района, с начала года 
удалось дополнительно 
мобилизовать  
в районную казну 
около 4,5 млн. рублей.

За 9 месяцев антикри-
зисному штабу пришлось 
провести 15 заседаний, 
заслушав руководителей 
79 частных предприятий. 

На 25 из них, показал фи-
нансовый мониторинг, 
зарплата оказалась ниже 
минимального размера 
оплаты труда. В каждой 
отрасли он свой. Специа-
листы анализируют сведе-
ния предприятий, сопос-
тавляют с данными нало-
говой службы и настаива-
ют на пересмотре трудо-
вых договоров и приведе-
нии в соответствие зара-
ботных плат. «Мы заслу-
шиваем руководителей, а 
потом проверяем, как вы-

полняются наши требова-
ния», — подчеркивает зам. 
главы района по экономи-
ке Елена Рассолова, расска-
зав ещё об одном раскры-
том финансовом источни-
ке. Выяснилось, что руко-
водители трёх иногород-
них торговых организаций 
и одной строительной за-
регистрировали наёмных 
работников не в Мариин-
ске, а далеко за его преде-
лами — в своих населен-
ных пунктах, куда и уходят 
платежи. «По Налоговому 
кодексу предприятия обя-
заны платить налоги там, 
где создают рабочие места, 
— поясняет Елена Юрьев-
на. — На последнем засе-
дании мы заслушали всех 
четырёх собственников, 

согласовали даты перевода 
рабочих на налоговый учет 
и 15 ноября проверим 
выполнение». Бывает и 
такое: штабистам удаётся 
разоблачить обман, «вы-
числив» истинное коли-
чество работающих, с зар-
платы которых не отчисля-
ется налог на доходы фи-
зических лиц. Ещё одна 
ставка делается на усиле-
ние работы с предприни-
мателями (в основном — в 
сфере торговли и сельско-
го хозяйства) по погаше-
нию ими просроченной 
задолженности, что позво-
лит ещё больше увеличить 
сумму доходов в районный 
бюджет. 

Наталья 
 ЛЕБЕДИНСКАЯ.

слет

Вспомнили о лете
Вчера в Кемеровском городском центре 
дополнительного образования детей имени 
Веры Волошиной прошел ХII городской слет 
трудовых объединений старшеклассников  
«Мы — будущее города», где подвели итоги 
летней трудовой деятельности подростков.

Школьные трудовые бригады и отряды, занимающи-
еся ремонтом школ, озеленением и благоустройством 
пришкольных территорий, парков и скверов, волонтер-
ской деятельностью, организацией досуга детей и жите-
лей города, рассказали о своей деятельности, поделились 
накопленным опытом, а также наметили перспективы 
на следующее лето, которое пройдет под девизом: «Шах-
терскую столицу делами добрыми прославим».

Примечательно, что ребята работают исключитель-
но на общественных началах. Экономический эффект 
для города от работы трудовых объединений школьни-
ков в этом году составил около шести миллионов руб-
лей. 

Ольга БИТКИНА.

Бурный обществен-
ный резонанс вызвала у 
жителей Новокузнецка 
информация о том, что 
компания «Евраз» пре-
кращает финансирова-
ние арендованных Двор-
ца спорта «Богатырь» и 
бассейна «Запсибовец», 
входящих в Культурно-
спортивный центр ме-
таллургов (КСЦМ), кото-
рый является базой для 
организации досуга ра-
ботников ЗСМК и чле-
нов их семей. Скандал 
разгорелся после того, 
как сто сотрудников этих 
спортивных учрежде-
ний получили уведомле-
ние об увольнении с  
1 января будущего года. 

КСЦМ является цент-
ром спортивной жизни не 
только Заводского района 
города, но и всего Новокуз-
нецка. На его базе работа-
ют детско-юношеские 
спортивные школы олим-
пийского резерва по пла-
ванию, по борьбе самбо и 
комплексная ДЮСШ с 
отделениями по тяжелой 
атлетике, лыжным гонкам, 
легкой атлетике, футболу, 
гандболу, настольному 
теннису, где занимаются 
более 3000 детей разного 
возраста. За время сущест-
вования центра подготов-
лено 3 заслуженных масте-
ра спорта, 20 мастеров 
спорта международного 
класса, 132 мастера по раз-
личным видам спорта, 352 
кандидата в мастера. 8 че-
ловек удостоены звания 
«Заслуженный тренер Рос-
сии». 

По словам председате-
ля комитета по спорту и 
туризму администрации 
города Ирины Гончаро-
вой, администрация горо-
да была готова к этому, 
поскольку ещё в мае нача-
лась ликвидация ОАО ХК 
«Металлург», на балансе 
которого находились не-
сколько спортивных объ-
ектов, в том числе бассейн 

«Запсибовец» и спортком-
плекс «Богатырь». Теперь 
они будут переданы либо 
в департамент молодеж-
ной политики и спорта 
для создания центра олим-
пийской подготовки на 
территории Новокузнец-
ка, либо останутся в муни-
ципалитете. В этом случае 
будет создана новая муни-
ципальная структура — 
автономное образователь-
ное учреждение «Детско-
юношеская спортивная 
школа». 

Имущество, находяще-
еся в оперативном управ-
лении КСЦМ, «Евраз» пе-
редает ДЮСШ в безвоз-
мездное пользование и 
гарантирует на период 
становления учреждения 
определенный объем фи-
нансирования.

«Администрация горо-
да, являясь собственником 
плавательного бассейна 
«Запсибовец» и спортив-
ного комплекса «Бога-
тырь», намерена выпол-
нить до 1 января 2013 года 
организационные мероп-
риятия, направленные на 
создание и регистрацию 
ДЮСШ, содействовать 
трудоустройству высво-
бождаемых работников, 
сообщает пресс-служба 
«Евраза». Профиль спор-
тивных учреждений будет 
сохранен.

В администрации Но-
вокузнецка на встрече пер-
вого заместителя главы 
города по социальным 
вопросам Владимира Рок-
келя с председателем Ке-
меровской территориаль-
ной организации горно-
металлургического про-
фсоюза России Александ-
ром Мироновым и предсе-
дателем ППО «ЗапСиб» 
Вадимом Печёрских обсу-
дили вопросы дальнейшей 
трудовой занятости со-
трудников «Богатыря» и 
«Запсибовца», сохранения 
уровня заработной пла-
ты.

Татьяна МИНЕЕВА.

— Первый простой был 
с 7.15 до 7.40 на пересече-
нии улиц Сибиряков-гвар-
дейцев — Тухачевского 
(маршрут №1), — пояснил 
«Кузбассу» руководитель 
п р е с с - с л у ж б ы  О А О 
«КЭТК» Максим Гончарен-
ко. — Второй — на пересе-
чении Сибиряков-гвардей-
цев — Сибирской (тоже 
маршрут №1) с 7.40 до 8.15. 
Задержался в пути и трам-
вай, следующий по марш-
руту №5, на перекрестке 
улиц Красноармейской-

Дзержинского почти на час 
— с 8.05 до 8.55. Четвертое 
ДТП случилось уже около 
11 часов на пересечении пр. 
Ленина и ул. Мичурина. 
Правда, трамвай, опять 
первого маршрута, просто-
ял всего 10 минут. 

Как правило, столкно-
вения автомобилей на 
трамвайных путях не слиш-
ком серьезные, машины 
получают легкие повреж-
дения, водители — легкий 
испуг. Однако при возмож-
ности «разрулить» ситуа-

цию полюбовно, без учас-
тия сотрудников ГИБДД, 
водители стоят на рельсах 
до их приезда. Итог — 
простой трамваев, образо-
вание пробок и массовые 
опоздания пассажиров. 

В отделе пропаганды 
ГИБДД г. Кемерово заме-
тили, что количество мел-
ких ДТП в этот день увели-
чилось незначительно. 
Если в среднем в условиях 
зимы в городе происходит 
от 30 до 60 ДТП, то, по дан-
ным на 16 часов вчерашне-
го дня, их было 43. «Пока-
затели не критические, 
обошлось без пострадав-
ших», — подчеркнули в 
ГИБДД.

Показала себя и другая 
«снежная» проблема: авто-
владельцы традиционно 
оставляют машины на обо-
чинах дорог. Это мешает 
работе снегоуборочной 
техники. В Кемерове рабо-
тают эвакуаторы, которые 
будут безжалостно удалять  
припаркованные в неполо-
женных местах авто. 

Мария МАКОВА.
Фото 

 Сергея Гавриленко.

между тем

Вчера А.Г.Тулеев пот-
ребовал от глав терри-
торий принять все меры 
для своевременной убор-
ки снега, при необходи-
мости перейти на круг-
лосуточный режим ра-
боты дорожной техни-
ки. 

Губернатор подчерк-
нул, что, несмотря на 
постоянные предупреж-
дения о приближении 
осадков и требования 
быть готовыми к борь-
бе с выпавшим снегом, в 
отдельных территори-
ях области произошли 
сбои в работе.

Так, 6 ноября, полу-
чив штормовое предуп-
реждение, специалисты 
администраций Анжеро-
Судженска и Белова, от-
ветственные за благоус-
тройство и очистку 
территорий, проявили 
непрофессионализм, не 
обеспечили своевремен-
ный выход снегоубороч-
ной техники на линии, 
наглядно продемонстри-
ровали свое небрежное 
отношение к населению. 
В итоге в этих террито-
риях не сработала вся 
система, и автодороги к 
утру оказались не гото-
вы к  нормальному 
транспортному движе-
нию. В связи с этим 
А.Г.Тулеев потребовал 
провести служебное рас-
следование и применить 
к виновным лицам самые 
жесткие меры дисципли-
нарного воздействия. 
Кроме того, губернатор 
поставил перед и.о. гла-
вы Кемерова Валерием 
Ермаковым вопрос о 
профессионализме и со-
ответствии занимае-
мой должности его за-
местителя по вопросам 
жизнеобеспечения город-
ского хозяйства Влади-
мира Вильчикова. «Впол-
не закономерно для си-
бирской погоды, что в 
первой декаде ноября 
выпадает снег, и все 
службы к этому должны 
быть готовы», — заявил 
губернатор.

ДТП

Снега не ждали?
С опозданий начался вчерашний 
рабочий день для некоторых 
кемеровчан. Снегопад осложнил 
дорожную ситуацию (на магистралях 
работало 180 единиц техники  
и 300 дорожников — на 30% больше 
обычного) и привел к увеличению 
количества мелких ДТП. Особенно 
неприятны подобные «мелочи»  
для электротранспорта  
и его пассажиров. Только в утренний  
час пик на трамвайных путях произошло 
четыре ДТП с участием постороннего 
транспорта. 

проблема

Спорт 
сохранят?

финансы

Стоит только 
копнуть…
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лимат

9 ноября
Небольшая облачность, без осадков, ветер юго-вос-

точный 4-9 м/с, температура ночью -19 – -24ºС, местами 
-12 – -17ºС, днем -5 – -10ºС, местами до -15ºС. 
10 ноября

Переменная облачность, ночью без осадков, днем 
местами небольшой снег, ветер юго-восточный 4-9 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, температура ночью -7 – 
-12ºС, местами до -18ºС, днем 0 – -5ºС. 

Днем облачно с про-
яснениями, местами 
небольшой снег, слабая 
метель, ветер северный  
умеренный. Давление 
будет расти, влажность 
существенно не изме-
нится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается  невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 7.34  Заход 16.24  Долгота дня 8.50

Заход 13.46  Восход —  Новолуние 13 ноября

курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово -11 – -13 -18 – -20
Новокузнецк -12 – -14 -17 – -19
Мариинск -12 – -14 -20 – -22
Л.-Кузнецкий -11 – -13 -17 – -19
Таштагол -12 – -14 -21 – -23



Новая трансмиссия по-
лучила заводской индекс 
«2181», у нее японский тро-
совый привод фирмы 
Atsumitec. Аналогичные 
узлы эта фирма поставляет 
для механических коробок 
целого ряда иномарок.

Н о в ы й  м е х а н и з м 
МКПП, разработкой кото-
рого занимались инженеры 
группы Schaeffler, получил 
иное по сравнению с пре-
жней «механикой» распо-
ложение передачи заднего 
хода: теперь она находится 

напротив «пятой» и снаб-
жена блокировкой от оши-
бочного включения во вре-
мя движения вперед.

В сравнении с предыду-
щей версией МКПП на 
«Грантах» и «Калинах» 
усилие включения передач 
на «тросовой» конструкции 
снижено в три раза, про-
дольный и поперечный 
люфты рычага в нейтрали 
уменьшены в два раза, а 
ширина схемы перемеще-
ния рычага сократилась на 
40 мм.

погодка

морозные ночи
В Кузбасс идут первые ощутимые, за минус 20, 
морозы. Как объясняют синоптики, зимнюю 
погоду в регион несет арктический антициклон, 
который пришел на смену гостившему у нас 
циклону снежному.

— Минувшая ночь уже была холодной, — говорит 
дежурный синоптик Кемеровского гидрометцентра 
Надежда Бурковецкая. — Погоду в ближайшие дни 
будет определять антициклон. С его приходом на тер-
ритории Кузбасса началось выхолаживание воздушной 
массы и понижение температуры. Средняя ночная 
температура составит -12-17 градусов, по северу при 
прояснении столбики термометров опустятся до отмет-
ки -24. Ожидаемая дневная температура от -10 до -15 
градусов. В пятницу характер погоды не изменится.

Стоит отметить, что такие морозные дни — совер-
шенно нормальное явление для первой декады ноября 
в нашем регионе. Пока холодный воздух надолго у нас 
не задержится, всего на 2-3 дня, затем его сменит более 
теплая погода.

Юлия СЕрГЕЕВА.

В Старопесте-
ревском детском 
саду Беловского райо-
на открыта допол-
нительная дошколь-
ная группа на 20 
мест.

никто  
не заметил 
потери колеса
В среду в новокузнецком аэропорту 
Спиченково приземлился самолет Airbus 
А-319 авиакомпании S7 Airlines («Сибирь») 
без одного колеса передней стойки шасси. 
На борту находилось 112 пассажиров. 

Лайнер следовал маршрутом из аэропорта Домоде-
дово. Полет проходил в штатном режиме. Посадка 
прошла благополучно, жесткого приземления не было, 
самолет самостоятельно вырулил на площадку к месту 
высадки пассажиров. 

То, что нет одного из двух колес на передней стойке 
шасси, обнаружил авиатехник и сообщил экипажу. 
Куда пропало колесо, остается только гадать. Скорее 
всего, объяснили газете в компании «Аэрокузбасс», оно 
отвалилось при взлете. Причину нештатной ситуации 
должны выяснить московские специалисты.

Пассажиры, которые должны были вылететь этим 
же лайнером обратно в Москву, отправились в столицу 
другим бортом компании S7.

Татьяна МИНЕЕВА.

массовый спорт

Кросс?  
не вопрос!
Студенты 
Кемеровского 
государственного 
профессионально-
педагогического 
колледжа оказались 
вне конкуренции  
в легкоатлетическом 
кроссе в зачет 
Спартакиады 
образовательных 
учреждений НПО  
и СПО г. Кемерово. 

Всего в соревновани-
ях приняло участие 24 
команды (12 команд де-
вушек и 12 команд юно-
шей), более 120 человек. 
В итоговом протоколе 
места распределились в 
следующем порядке: 
КемГППК (юноши) – 1 
место, КемГППК (де-
вушки) – 1 место.

Анатолий 
 БуЛГАКОВ.

В номере газеты «Кузбасс» от 7 ноября в материале «По двой-
ному стандарту» допущена досадная ошибка. Во втором абзаце 
первой колонки на второй странице следует читать: «Идея внеуроч-
ной деятельности — хорошая, — считает заместитель директора 
кемеровской гимназии № 21 Ольга Колесниченко». Редакция при-
носит извинения заместителю директора Ольге Николаевне Колес-
ниченко, директору Зое Анатольевне Демуцкой и всему педагоги-
ческому коллективу гимназии за непреднамеренную ошибку.

знай наших!
Почетный доктор 

наук — такое звание 
присвоено Андрею Еф-
ременкову, директору 
Юргинского технологи-
ческого института Том-
ского политехническо-
го университета (ЮТИ 
ТПу). 

Выборы почетных до-
кторов наук Российской 
академии естествознания 
состоялись в Сочи на на-
учно-практической кон-
ференции «Международ-
ные системы аттестации 
научно-педагогических 
кадров». Почетное звание 
было присвоено 254 уче-
ным страны, в числе кото-
рых Андрей Ефременков, 
кандидат технических 
наук, доцент, профессор 
РАЕ. Звание это предпо-
лагает признание науч-
ных достижений акаде-
мической общественнос-
тью, получение соответс-
твующих прав и привиле-
гий при участии в мероп-
риятиях, проводимых 
РАЕ. А также обязанность 
активно участвовать в 
исследованиях, проводи-
мых академией, и в рабо-
те экспертного совета.

Первая из них про-
изошла возле кафе в Ле-
нинском районе города, 
на улице Сибиряков-гвар-
дейцев. Один из посети-
телей прилегающей авто-
парковки, выезжая, слегка 
задел бампером молодо-
го человека, вышедшего 
из кафе. Словесная пере-
палка двух мужчин быст-
ро переросла в более се-
рьезный конфликт, к ко-
торому присоединились 
приятели молодого чело-
века, выбежавшие из заве-
дения, и друзья водителя, 
поспешившие к нему на 
помощь. Во время драки 
один из ее участников 
стал стрелять из травма-
тики, причинив своему 
противнику непроникаю-
щее ранение живота. Еще 
один участник конфликта 
получил сотрясение голо-
вного мозга. 

А в драке возле бара 

на улице Ноградской в 
Центральном районе го-
рода Кемерово приняли 
участие разгоряченные 
алкоголем клиенты заве-
дения. Пострадали три 
человека, в том числе и 
применивший травмати-
ку молодой человек: в 
ходе потасовки он полу-
чил сотрясение головного 
мозга, перелом носа, уши-
бы мягких тканей лица. 
Кроме него, в больницу 
были доставлены еще 
двое мужчин: один с пе-
реломом руки, другой — 
с непроникающим огне-
стрельным ранением уха, 
шеи и грудной клетки.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в 
обоих случаях решается 
вопрос о возбуждении 
уголовных дел.

Всеволод 
 ВЛАДИМИрОВ.

На протяжении 
нескольких лет на 
одной из автозаправок 
в Киселёвске живут 
три медведя — Света, 
Маша и Антон. В клетке. 
Предприниматель 
забрал их себе, когда их 
мать застрелил охотник. 
Пожалел.  
А с недавних пор 
местные стали замечать, 
что за животными 
перестали ухаживать: 
они сидят без воды 
и без еды, словом, 
медленно и мучительно 
погибают. За помощью 
неравнодушные люди 
обратились  
в департамент по охране 
объектов животного 
мира Кемеровской 
области. И вот какой 
поворот приобрело дело. 

— Наши специалисты 
вместе с ветеринарами 
выехали на место, — рас-
сказал Павел Степанов, 
начальник департамента. 
— Однако вместо замучен-
ных хищников увидели 
вполне здоровых живот-
ных. В клетке были и вода, 
и еда. Даже небольшой 
бассейн есть. Единствен-
ная наша претензия к их 
хозяину — у него нет соот-
ветствующего разрешения 
на содержание животных. 
Одного медведя, который, 
со слов мужчины, весит 
600 килограммов, мы хо-
тели передать в Удмур-
тию, в питомник. Но хозя-
ин отказался. Иного выхо-
да из сложившейся ситуа-
ции мы не видели, поэто-
му обратились в суд.

На днях было подписа-

но мировое соглашение 
между сторонами. Хозяин 
согласился содержать 
медведей до тех пор, пока 
им не подыщут подходя-
щего места. 

— Проблема в том, что 
никому не нужны взрос-
лые медведи, — посетовал 
Павел Степанов. — За 
последнее время удалось 
пристроить только одного 
маленького медвежонка, 
потерявшего кормилицу, 
в цирк. А шанс устроить 
взрослых хищников ми-
зерный, однако мы будем 
пытаться до последнего. 
Прежний хозяин медве-
дей в принципе может 
собрать необходимые до-
кументы и узаконить со-
держание хищников, но 
он уже и сам того не хочет. 
Говорит, что надоело ему 
выслушивать постоянные 
упрёки от зоозащитников. 
Выпустить косолапых в 
дикую природу, понятно, 
нельзя. Усыпить — жалко. 
Поэтому надеемся на по-
мощь добрых людей. 

Алена ФЕДОТОВА.

поехали!

новая «трансмиссия» 
от АВТоВАЗа

АВТОВАЗ начал 
оснащать автомобили 
LADA Kalina  
и LADA Granta  
(кроме комплектации 
«стандарт») 
модернизированной 
механической 
коробкой передач  
с тросовым приводом. 
Обновленная 
трансмиссия более 
надежна, и благодаря  
оригинальному 
механизму выбора 
передач существенно 
повысилось качество 
их переключения. 
Тросовый привод 
также повысил 
виброкомфорт 
автомобиля.

криминал

Драки  
со стрельбой
В Кемерове выясняют обстоятельства двух 
драк со стрельбой из травматического 
оружия, произошедших в ночь на 4 ноября.

спорный вопрос 

Кому 
медведей? 
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ДУМЕНКО.

Освежите в памяти. 
Что вы знали об энерге-
тике в конце 1990-х го-
дов? Была одна компа-
ния в Кузбассе – «Куз-
бассэнерго»,  которая 
отвечала за свет и тепло. 
Если что-то случалось в 
сетях и на подстанциях, 
все шишки падали на 
«Кузбассэнерго»,  что-то 
не так с платежами – 
претензии все к той же 
компании. Уже несколь-
ко лет все иначе. Сети и 
подстанции отдельно, 
сами электростанции – в 
другой стороне, оплату 
принимает другая ком-
пания. Нареканий по 
всем направлениям до-
статочно. Но детальный 
разбор показывает, что 
основные проблемы - 
родом из тех компаний, 

Госэнергетика

которые активней осталь-
ных подчеркивали свою 
независимость от «Куз-
бассэнерго».  Пожелав 
жить самостоятельно на-
стоящим образом, они 
порой уж слишком на-
страиваются на собствен-
ный лад. Прошлый поря-
док ремонтов, подготовки 
к зиме здесь изменился, 
новый еще создается, ино-
гда, к сожалению, в ав-
ральном режиме.

Справедливости ради 
скажем, что самых страш-
ных последствий от энер-
госамостийности Кузбассу 
удалось избежать.  Реаль-
ные массовые отключения 
ликвидировались быстро, 
и холодные батареи в 
квартирах кузбассовцев 
оживали. Не все регионы, 
кстати, могут таким похва-

Вот уж точно, от чего уходили, к тому  
и стремимся. Затеянная  уже более десяти 
лет назад реформа российской энергетики, 
кажется, повернулась вспять. Государство, 
разделившее энергокомпании страны  
по видам бизнеса, теперь хочет объединить 
то, что получилось. Не все, конечно.  
И пока не ясно, как именно, но с генеральной 
линии уже, видимо, не сойдут. Электросети 
разного напряжения сначала решили 
объединять на базе федеральной сетевой 
компании (это сети высокого напряжения). 
Сейчас президенту страны предложена 
идея объединения на базе региональных 
сетей, от которых непосредственно 
питаются потребители. Критиков подобных 
изменений достаточно. Вот только мало кто 
их слушает. Тем временем на местах,  
в регионах, сами энергетики бьют тревогу, 
уверяя, что отход от рыночных принципов  
в системе ведет производство энергии  
в стране как минимум  
к неконкурентоспособности.

статься. Потому, если уж 
принимать на веру стрем-
ление чиновников улуч-
шить нашу жизнь, соб-
ственно, и встал вопрос о 
повышении управляемо-
сти объектов энергетики. 
А как может государство 
управлять? Как хозяин, 
получив объекты в соб-
ственность. Сделать такое 
в отношении электростан-
ций сегодня не представ-
л я е т с я  в о з м о ж н ы м . 
АО-энерго были проданы, 
у компаний теперь новые 
собственники. А вопрос 
национализации в России 
сегодня лучше не разре-
шать. Слишком много 
еще  тех, кто требует ком-
пенсации за упущенные 
возможности. 

Но есть кусок энерге-
тики, которым государ-
ство вполне может управ-
лять как основной соб-
ственник. Это электросе-
ти. В федеральных маги-
стральных сетях государ-
ство и сейчас главное. 
Остаются сети региональ-
ные, в которых есть солид-
ная доля частного капита-
ла. Хотя это и не помеха 
– в прессе появилось уже 
несколько возможных 
схем объединения элек-
тросетевого хозяйства 
страны. 

Пока наверху решают, 
что и как, в Кузбассе пред-
почитают на эту тему не 
говорить, и пытаются за-
няться делом на перспек-
тиву. Вот на днях предсе-
датель правления Феде-
ральной сетевой компа-
нии встречался с губерна-
тором Аманом Тулеевым. 
После встречи стало из-
вестно, что в ближайшие 

два года компания напра-
вит 7 млрд. рублей на 
развитие своих сетей в 
нашем регионе. Большая 
часть средств пойдет на 
реконструкцию и модер-
низацию действующих 
мощностей. Будет и новое 
строительство. Плюс по 
трансформаторной мощ-
ности должен составить 
50% к нынешней, по ли-
ниям элекропередачи – 
10%. Без объединительно-
го момента тоже не обо-
шлось. Решено передать 
компании муниципаль-
ные ЛЭП. Объяснение 
дано исчерпывающее: 
«Энергетикой должны 
заниматься профессиона-
лы».

Подобные аргументы 
уже года два можно слы-
шать и от сетевиков из 
региональной компании. 
Не обсуждаются такие 
варианты только в генери-
рующих компаниях,  в 
которых сосредоточены 
энергостанции. Там как 
раз наоборот. В этом году 
«Кузбассэнерго» раздели-
лось на несколько струк-
тур,  вырабатывающих 
электроэнергию, тепло-
энергию и оказывающих 
ремонтные и сервисные 
услуги. Как говорят в ру-
ководстве новых компа-
ний, сделано это для по-
вышения качества управ-
ления всеми этими про-
цессами. Эксперты же 
полагают, что разделение 
по видам деятельности 
дает возможность боль-
шего маневра при уста-
новлении тарифов на теп-
ло (напомню, реформа 
энергетики привела к 
тому, что теперь на регио-

нальном уровне устанав-
ливаются тарифы на элек-
троэнергию для населе-
ния и тепло для конечных 
потребителей, а энергота-
рифы для всех стали ры-
ночным понятием).

Дело все в самом прин-
ципе выработки энергии 
на действующих станци-
ях, точнее, ТЭЦ. Называ-
ется он когенерация. Это 
комбинированный про-
цесс совместной выработ-
ки электрической и теп-
ловой энергии. Общепри-
знано, что когенерация 
сокращает расходы на 
топливо. По данным ООО 
«Сибирская генерирую-
щая компания», которая 
управляет «Кузбассэнер-
го», а в целом семнадца-
тью электростанциями в 
Сибири, для производ-
ства одинакового количе-
ства товарной продукции 
отдельно на ГРЭС и ко-
тельной надо потратить 
на 25% больше энергоно-
сителя, чем на ТЭЦ. Но 
самое смешное, что в ны-
нешних условиях весь 
этот плюс съедается. По 
словам главы Сибирской 
генерирующей компании 
Сергея Мироносецкого, 
сегодня когенерация ста-
новится неконкурентной 
и имеет «тенденцию вы-
вода из эксплуатации». 
Применительно к местно-
сти имейте здесь в виду 
кемеровские ТЭЦ.

Происходит с ними 
следующее. Сами ТЭЦ 
неконкурентны по тари-
фам на рынке, поскольку 
в регионах (естественно, 
во благо потребителей) 
сдерживают тарифы на 
тепло. Неинтересна поку-

пателям на открытом 
рынке не только сама 
энергия ТЭЦ, но и их 
мощность (это тоже ры-
ночная категория). По-
с л е д с т в и я ?  Р а б о т а  с 
убытками, нехватка де-
нег на ремонты и уско-
ренный вывод оборудо-
вания из эксплуатации. 
Итог – закрытие ТЭЦ. И 
одно дело, что это высво-
бодившиеся рабочие 
руки. Их будет не так 
много в Кузбассе. Другое 
дело – все потребители. 
Выбывшие мощности 
нужно будет заменять. 
Сначала за  счет дей -
ствующих ГРЭС и ко-
тельных. Это, уже под-
считано, будет означать 
рост тарифов на тепло в 
1,5-2 раза по факту. Даль-
ше надо будет строить 
новые станции. Приба-
вим к этому мощности, 
которые тоже надо заме-
щать. В конечном вари-
анте тоже строить новые. 
Все это деньги, очень 
много денег. И рост та-
рифов. Без него никак. В 
регулируемой, хотя бы 
частично, отрасли это 
регулирование опреде-
ляет все. 

О т с ю д а  в ы т е к а е т 
только  один вопрос , 
по-моему. Чего огород 
городить объединитель-
ный, дабы всех снова 
контролировать? Госу-
дарству можно и преде-
лом своих компетенций 
по установлению тех же 
тарифов обойтись. Ну, 
или хотя бы придумать 
пряник, который точно 
заманит кого-то другого 
на то, что само государ-
ство точно делать не бу-
дет. На то, чтобы постро-
ить нам, точнее, уже на-
шим детям, новые элек-
тростанции. Вот только 
определение правил ра-
боты этих станций оста-
нется за государством. 
Все вновь сошлось на 
нем.
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образование

Тогда, на первой лекции 
в здании Кемеровского 

горно-строительного тех-
никума, никто из них, ко-
нечно, еще не знал, как 
сложится работа в про-
фессии, которую пришли  
изучать в только что от-
крывшийся вуз. Занятия 
на первом курсе Кемеров-
ского горного института 
начались 1 ноября 1950 
года. КГИ был открыт на 
базе Кемеровского горно-
строительного техникума 
на основании приказа 
министра высшего обра-
зования страны от 9 сен-
тября 1950 года.

Причем к моменту 
появления приказа об 
открытии института при-
ем студентов в вузах стра-
ны уже закончился, начал-
ся учебный год. Из опасе-
ния недобрать студентов 
было решено провести 
прием не только в Кеме-
рове, но и в Московском 
горном институте, имев-
шем необходимую базу и 
преподавателей. Сроки 
приема заявлений и сдачи 
экзаменов и в Москве, и в 
Кемерове были сокраще-
ны. В итоге московская 
комиссия зачислила в 
студенты 201 человека. В 
Кемерове вступительные 
экзамены сдали 99 чело-
век из 124, изъявивших 
желание учиться в КГИ. В 
итоге, по результатам ре-
шений приемных комис-
сий МГИ и КГИ, на пер-
вый курс было зачислено 
300 студентов. При этом 
девушки составляли лишь 
8% от общего числа посту-
пивших.

Открытие института, в 
котором планировалась 
подготовка инженеров по 
специальностям «разра-
ботка месторождений 
полезных ископаемых»; 
«строительство горных 
предприятий»; «горная 
электромеханика», со-
стоялось 31 октября и, 
конечно, стало значитель-
ным событием не только 
для Кемерова, но и для 
всего Кузбасса. Студент 
первого набора и участ-
ник этого события Г.В. 
Корницкий в своих воспо-
минаниях отмечал, что 
«торжественность была во 
всех выступлениях. Пони-
мали – это первое офици-
альное провозглашение 
института».

В лекторских аудитори-
ях звучало: «Горной 

отрасли требуются квали-
фицированные кадры. 
Ваша задача – оправдать 
такое доверие». И они, 
первые студенты только 

«И крепок наш давний союз…»
Умудренные опытом, отмеченные многочисленными наградами, 
верные профессии, выбранной с юности, они вновь пришли  
в этот вуз, с которого начиналась когда-то их самостоятельная 
жизненная дорога… На днях в КузГТУ состоялась встреча первых 
его выпускников – тех самых, кто был в числе первого набора 
Кемеровского горного института в 1950 году.

Н
а 
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что открывшегося вуза, 
понимали ответствен-
ность.

 В 1955 году  первые 
выпускники КГИ - горные 
инженеры - были направ-
лены на предприятия Куз-
нецкого бассейна, на руд-
ники Горной Шории и Ка-
захстана. Впоследствии 
многие из них стали руко-
водителями, главными ин-
женерами на шахтах и 
стройках. Среди них дирек-
тора шахт им. Ворошилова, 
«Усинская», «Красный уг-
лекоп», «Тырганская», раз-
реза «Моховский» и дру-
гих.

 …И сегодня, как и 62 
года назад на первой лек-
ции, они снова встретились 
в своем вузе. Встреча-празд-
ник, встреча-волнение… 
Виктор Александрович 
Оськин, например, начи-
нал с начальника участка 
шахты «Карагайлинская» 
объединения «Киселевск-
уголь», потом работал ди-
ректором этой шахты. 
Вспоминает, что уже на 
первой практике было та-
кое впечатление, что гор-
ные инженеры Кузбассу 

очень нужны, их ждут на 
угольных предприятиях.

Сергей Иванович Чуп-
ров, который сегодня из-
бран старостой сообщества 
первых выпускников КГИ, 
работал около 50 лет в тре-
сте «Кемеровопромстрой» 
главным инженером управ-
л е н и й ,  з а м е с т и т е л е м  
управляющего трестом. 
Говорит, что первые сту-
денты крупнейшего техни-
ческого вуза Кузбасса, как 
и нынешние, увлекались 
спортом, туризмом.

Среди тех, кто пришел 
на встречу выпускников, 
Михаил Ефимович Богомо-
лов, у которого 41 год под-
земного стажа; Юрий Ми-
хайлович Казин, работав-
ший инспектором Управ-
ления Кузнецкого округа 
Госгортехнадзора РФ; Вла-
димир Федорович Петри-
кович, который трудился 
горным мастером шахто-
управления «Физкультур-
ник». Состоялся как ученый 
Петр Иванович Кушнарев 
– доктор технических наук, 
профессор, академик РАН. 
А доцент КузГТУ  Маргари-
та Борисовна Ремерова с 
родным вузом все эти годы 
не расставалась – 57 лет она 
работает здесь преподава-
телем. Считает, что, входя 
в аудиторию, преподава-
тель учит не только знани-
ям, но и передает студен-
там свое отношение к про-
фессии, к людям, к жизни… 
Так учили их. Такими и 
сейчас остаются для препо-
давателей ориентиры отно-
шений со студентами.

«Мы очень рады вас 
видеть в родных пенатах! 
Общение с вами, ваш жиз-
ненный опыт очень многое 
дают в понимании тех про-

блем, которые наш вуз 
решает сегодня, – сказал, 
обращаясь к первым вы-
п у с к н и к а м ,  р е к т о р  
КузГТУ Владимир Ана-
тольевич Ковалев. – При-
ятно отметить, что и сего-
дняшних студентов, и вас, 
у кого десятки лет профес-
сионального стажа, объ-
единяет преданность род-
ному университету».

Разговор в кабинете 
ректора шел об условиях 
обучения студентов и со-
циальном партнерстве с 
предприятиями, о техни-
ческой модернизации 
современных шахт и раз-
резов, о наставничестве.

Кстати, первых выпуск-
ников вуза заинтересовал 
вопрос участия в развитии 
системы наставничества. В 
структуре КузГТУ после 
недавней реорганизации 
четыре института (горный, 
энергетики, химических и 
нефтегазовых технологий, 
экономики и управления), 
а также два факультета. В 
вузе на сегодня обучаются 
277 аспирантов, и общение 
с такими наставниками, 
стоявшими у истоков соз-
дания вуза, - это драгоцен-
ная возможность  для про-
фессионального роста. И 
возможность усвоить одну 
из главных традиций КузГ-
ТУ: вуз остается для своих 
выпускников родным до-
мом, где их всегда ждут. 

Надежда  
НИКОЛАЕВА. 

НА СНИМКАХ: «Мы 
снова вместе» – участни-
ки встречи, первые вы-
пускники КузГТУ.

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Презентация новой 
образовательной структу-
ры состоялась в конце 
октября. Впрочем, еще до 
официального открытия 
первые ученики бизнес-
школы смогли получить 
представление, что их 
ждет. В рамках програм-
мы «Мы в глобальном 
мире» семинар (его те-
мой стали особенности 
управления во время пе-
ремен) провел один из 
ведущих английских мо-
тивационных и бизнес-
тренеров доктор Кен Ха-

Менеджеры 
за партой
Получить образование международного уровня, 
не покидая пределов области,  
можно будет в бизнес-школе КузГТУ.
Рассчитана она прежде всего на менеджеров всех 
уровней и опыта – от молодого специалиста, 
попавшего на свою первую руководящую 
должность, до директоров предприятий 
и компаний.

мес. Также для чтения 
лекций в рамках програм-
мы приглашена группа 
профессоров из универси-
тетов Оксфорда, Эдинбур-
га и других известных выс-
ших учебных заведений 
Великобритании. 

Почему выбор пал 
именно на туманный Аль-
бион? Как уточнил ректор 
КузГТУ Владимир Ковалев, 
английский – признанный 
во всем мире язык инже-
нерного общения, и при 
этом образовательные 
стандарты Великобрита-

нии очень высоко котиру-
ются. Был учтен и  положи-
тельный опыт Томского 
политехнического универ-
ситета, где успешно реали-
зуется совместная с шот-
ландцами программа для 
подготовки магистров в 
нефтегазовой отрасли.

Основная задача биз-
нес-школы – подготовка 
кадров высшей квалифика-
ции, а также переподготов-
ка и повышение квалифи-
кации специалистов, заня-
тых в ведущих отраслях 
экономики Кемеровской 
области. Выпускники полу-
чат дипломы, соответ-
ствующие всем междуна-
родным стандартам.

При этом в образова-
тельных программах обе-
щан «минимум «воды» – 
слушатели будут получать 
знания по системе кратко-
срочных курсов в группах 
по 5-10 человек, и обяза-
тельно с учетом реально-
стей сегодняшнего рынка. 
Например, цель базового 
курса «Молодой специа-
лист» – создание условий 
для самореализации, при-
обретение практических 

навыков, необходимых 
для закрепления в кол-
лективе и создания воз-
можностей карьерного 
роста. Слушатель узнает, 
как формировать эффек-
тивную команду, вести 
оперативное планирова-
ние, управлять конфлик-
тами и т.п. А базовый 
курс «Директор горнодо-
бывающего предприя-
тия» предусматривает 
повышение эффективно-
сти управленческой дея-
тельности в условиях вы-
сокой степени неопреде-
ленности, формирование 
индивидуального стиля 
управления.  Учитывают-
ся при этом не только 
чисто производственные 
умения. Так, по мнению 
разработчиков курса, ме-
неджеру такого уровня 
очень полезно будет на-
учиться умению отдыхать 
и способности творить, 
поэтому слушателей по-
знакомят с навыками 
презентаций и публич-
ных выступлений. 

Анжела  
ВАСИЛЬЕВА.
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Капсулы и крем 
ПРОКТОНИС позволяют 

решить проблему геморроя 
комплексно, со всей 

возможной мягкостью,  
но при этом быстро  

и эффективно!

«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИН.
ialehin@yandex.ru

«Кузбасс»: от четверга до четверга (9-15 ноября)

Путеводитель  
по «Кузбассу»

к власти с вопросом

Остряки давно пользуются словом 
«геморрой» для обозначения нудных и 
тяжких процессов. «Геморрой» – это 
когда нужно повозиться, попотеть, в об-
щем, помучиться. Когда дело касается 
настоящего геморроя, мы тоже сталки-
ваемся с мукой мученической... Точнее, 
сталкивались. Потому что теперь у нас на 
вооружении есть комплекс ПРОКТО-
НИС. А это значит, что словечко «гемор-
рой» для нас сохранит лишь переносный, 
ироничный смысл! 

ПРОКТОНИС – это капсулы и крем, 
обладающие на 100% натуральным соста-
вом. Здесь только ценные природные 
компоненты, среди которых сквален, 
экстракты гамамелиса, алоэ и шалфея, 
комплекс витаминов. 

Капсулы ПРОКТОНИС помогают 
бороться с геморроем изнутри: снимают 
воспаление и спазмы, оказывают крово-
останавливающее воздействие, укрепля-
ют стенки геморроидальных вен, препят-
ствуя их расширению. Состав капсул 
продуман и с точки зрения профилакти-
ки геморроя. Поэтому их рекомендуется 
принимать тем, кто находится в группе 
риска: мало двигается, поднимает тяже-
сти, страдает запорами.

Крем ПРОКТОНИС воздействует 
непосредственно на очаг болезни. Глав-
ный компонент крема – сквален, который 
добывается из печени акулы и признан 
одним из лучших борцов с геморроем. 
Благодаря сквалену крем ПРОКТОНИС 
быстро заживляет раны и трещинки в 
области ануса, убирает кровотечение, 
снимает боль, препятствует воспалитель-
ным процессам.

Капсулы и крем ПРОКТОНИС по-
зволяют решить проблему геморроя 

комплексно, со всей возможной мягко-
стью, но при этом быстро и эффектив-
но!

ПРОКТОНИС – жизнь без гемор-
роя.

ЕСЛИ МУЧАЕТ ПОРОЙ 

Спрашивайте в аптеках!
Телефон «горячей линии»:  

8-800-333-10-33  
(звонок по России бесплатный, часы 

работы: пн.-пт. 09.00-19.00;  
сб. 10.00-19.00; вс. - выходной)

www.riapanda.ru
СГР №RU.77.99.11.003.E.001093.09.10 от 20.09.2010 г.
СГР №RU.77.99.32.001.E.040660.09.11 от 29.09.2011 г.

ГЕМОРРОЙ…

Уважаемые кузбассовцы! Ежедневно 
по телефону «прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к руководителям 
исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области, иных орга-
нов и организаций. С 12 ноября по 16 но-
ября 2012 года с 15.00 до 17.00 вас ждут:

12 ноября - Гаммершмидт Андрей 
Альбертович - начальник департамента 
промышленности и энергетики админист-
рации Кемеровской области, тел. 58-21-08.

13 ноября - Макин Максим Алек-
сандрович - заместитель губернатора 
Кемеровской области (по строительству), 
тел.  36-82-40.

14 ноября - Кузнецов Сергей Нико-

лаевич - заместитель губернатора Кеме-
ровской области (по промышленности, 
транспорту и предпринимательству), 
тел. 75-85-50.

15 ноября - Власова Ольга Алексан-
дровна - и.о. начальника департамента 
культуры и национальной политики 
Кемеровской области, тел. 36-33-42.

16 ноября - Исламов Дмитрий Вик-
торович - заместитель губернатора Ке-
меровской области (по экономике и ре-
гиональному развитию), тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме субботы и воскре-
сенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеровской 
области, 58-41-97.

- Спецвыпуск «Кузбасса», 
приуроченный к празднованию 
областного Дня работников 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленно-
сти, в этом году необычайно 
объемный. В номере много 
поздравлений, с удовольстви-
ем присоединяюсь к ним!

Итоги сельскохозяйствен-
ного года подводит замести-
тель губернатора В.А.Шабанов. 
Планами господдержки АПК 
делится наш депутат Государ-
ственной думы РФ, член коми-
тета по аграрным вопросам 
П.М.Федяев.

Делятся результатами ра-
боты и планами на будущее 
лидеры агропромышленного 
комплекса Кузбасса – С.Н. 
Поликов, А.А. Аришин, Р.С. 
Камбаров, В.Д. Зинченко, В.В. 
Харитонов и другие.

Несколько тем, красной 
нитью проходящих через все 
публикации: последствия за-
сухи в регионе, ожидания от 
вступления в ВТО, меры гос-
поддержки, техническая мо-
дернизация сельхозпроизвод-
ства.

Об очень актуальной на 
сегодня теме реформирования 
кооперативного движения на 
селе говорят глава крестьян-
ского хозяйства А.П. Волков и 
руководитель СПК «Согласие» 
В.В. Лазуткин.

Интересны и остры рассу-
ждения А.А. Сухинина, генди-
ректора ООО «Деревенский 
молочный завод», о современ-
ном агробизнесе.

Думаю, что всем интересны 
такие события этого года, как 
запуск современного животно-
водческого комплекса ОАО 
«Ваганово» и крупнейшего 
комбикормового завода ЗАО 
«Кузбасский пищекомбинат», 
масштабная реконструкция 
ООО СПК «Чистогорский».

В качестве пожелания – 
давайте больше рассказывать 
о жизни молодежи на селе, 
условиях проживания и рабо-
ты, так, как это сделали в 
праздничном номере руково-
дители СПК «Береговой» и 
ООО «Элита». Уверен, что и 
публикации об учебных заве-
дениях АПК области помогут 
привлечь молодежь к работе 
на земле.

О трех опасностях для 
Тутальской писаницы, наибо-
лее уязвимого из памятников 
древней культуры Кузбасса…  

«Приступная скала», 
«Кузбасс», 01.11.2012.

Управляющие компании не 
торопятся становиться пуб-
личными. Как перевернуть 
сознание их специалистов?..

«ЖКХ: Желание  
Казаться Хуже?», 

«Кузбасс», 02.11.2012.
 
Что сегодня волнует се-

лян? Как агрокомплекс Куз-
басса пережил засуху-2012? 
Кто сможет конкурировать в 
условиях ВТО? И вообще – ху 
из ху?! 

Спецвыпуск  
«Это твой праздник,  
аграрный Кузбасс!», 

«Кузбасс», 02.11.2012.

Как лучше накопить на 
пенсию? Правда о «неправиль-
ных» таблетках. Может ли 
бракодел обидеться на по-
страдавшего?

«Газета в газете», 
«Кузбасс», 03.11.2012.

Знаете ли вы, что первый 
сибирский трамвай был пу-
щен 30 ноября 1933 года в 
Новокузнецке, тогда Сталин-
ске?

 «О чем писал «Кузбасс», 
«Кузбасс», 03.11.2012.

 
Прокуратура опротестова-

ла региональные законы, 
предоставляющие дополни-
тельные гарантии ряду чинов-
ников…

 «Теперь без «бонусов»?», 
«Кузбасс», 07.11.2012.

«У меня в детстве жила 
мировая кошка. Она не давала 
никому в семье ругаться – ши-
пела на того, кто повышал 
голос…»

 «Получай, змея!», 
 «Кузбасс», 07.11.2012.

Ольга САЛЕНКО.
«У меня все будет!»

«…новость: наша землячка, студентка  
КемГУ Александра Ерофеева, прошла отбор на 
проект «Голос» Первого канала!

Галина БАБАНАКОВА.
«Вероника, включайся»

«…они сразу дали «добро». Как и другие 
родители детей-инвалидов, «первых ласточек» 
дистанционного обучения»…

Олег ТРЕТЬЯКОВ, 
начальник 
департамента 
сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности 
Кемеровской  
области:

Владимир 
МИХЕЕВ, 
ветеран 
кузбасской 
журналистики:

- Признаться, не помню, 
чтобы с таким размахом «Куз-

басс» откликался на профес-
сиональный праздник тружени-
ков агрокомплекса. Казалось 
бы, провальный по причине 
небывалой засухи год никак не 
располагал к столь широкому 
освещению его итогов, но жур-
налисты, работавшие над спец-
выпуском, наглядно показали, 
что областная массовая газета 
не отраслевой статистический 
вестник. Спецвыпуск открывает 
состоявшийся в Совете народ-
ных депутатов области «Пред-
праздничный разговор о шан-
сах». В условиях нынешнего 
года разговор получился не 
праздный. Кузбасские аграрии 
озадачены реализацией отрас-
левых программ развития в 
связи с вступлением России в 
ВТО. В интервью «Слухи не-
сколько преувеличены…» зам-
губернатора по агропромыш-
ленному комплексу ответил на 
прямо поставленные вопросы 
по преодолению последствий  
самого сложного за последние 
сто лет года. В подобном дело-
вом ключе выдержаны многие 
материалы, а подключение к 
разговору о будущем практиков 
оживило и расцветило спецвы-
пуск.

На сегодняшний день по-
хвально уже одно желание 
поднять неподъёмное – пробле-
му ЖКХ. Хорошо, что очеред-
ную попытку журналиста пере-
вернуть сознание специалистов 
управляющих компаний и повы-
сить грамотность собственни-
ков жилья подкрепляет «прямая 
линия» по вопросам долгов 
населения.

Думаю, и читателей, и самих 
пишущих неизменно привлека-
ют своими жанровыми возмож-
ностями и тематическим разно-
образием полосы «Курьер» и 
«Натуральные новости». Но если 
интерес к заметкам «Чудо не 
только в дельфине» и «Девушка, 
в которой все прекрасно» пред-
сказуем, то от сообщения «Что 
станет с «неэффективными»?» 
шок читателю гарантирован. 
Шутка ли: три кузбасских вуза 
во главе с КемГУ оказались в 
черном списке неэффективных! 
И уж точно, несмотря на предпо-
сланное предупреждение Мин-
здрава, земляки взахлеб будут 
читать и с гордостью цитировать 
похвалу Мариинскому ЛВЗ под 
заголовком «Качество выше 
ГОСТа».
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Принцип социального 
партнерства является зна-
чимым в деятельности 
«Белона». Крупный про-
изводитель угля и уголь-
ного концентрата, «Бе-
лон» не ограничивается 
рамками промышленной 
деятельности и произ-
водственного процесса. 
Руководство компании 
строит отношения со все-
ми уровнями власти и 
профсоюзом с позиции 
партнера, поддерживаю-
щего и помогающего в 
реализации жизненно 
важных проектов. 

Ежегодно между ОАО 
«Белон» и администраци-
ей Кемеровской области 
подписывается Соглаше-
ние о социально-эконо-
мическом сотрудничестве, 
в котором обозначены  
основные направления 
взаимодействия. Все пун-
кты cоглашения «Белон» 
выполняет полностью. 
Присутствие такой круп-
ной угольной компании 
чувствуют все террито-
рии, где расположены 
активы компании. За два 
последних года благодаря 
помощи «Белона» преоб-
разились дворы города 
Белово, где был проведен 
капитальный ремонт. 
Ежегодно силами работ-
ников компании прово-
дятся субботники, приво-
дятся в порядок террито-
рии, расположенные ря-

Государственный подход 

«Белон»Компания «Белон»  
стала победителем  
регионального этапа ежегодного 
всероссийского конкурса 
«Российская организация высокой 
социальной эффективности» 
в номинации «За развитие 
социального партнерства  
в организациях производственной 
сферы». Конкурс был объявлен 
правительством РФ в мае 2012 года.

дом с предприятиями 
компании.  

Партнерские отноше-
ния сложились между 
«Белоном» и профсоюзом, 
все вопросы решаются с 
помощью конструктивно-
го диалога. Регулярно про-
ходят встречи руководства 
«Белона» с лидерами Рос-
углепрофа, где обсужда-
ются вопросы финансово-
экономического состояния 
компании, реализации 
социальной политики, за-
работной платы. На всех 
предприятиях «Белона», в 
том числе в управляющей 
компании, созданы пер-
вичные профсоюзные ор-
ганизации, которые участ-
вуют в разработке и под-
писании коллективного 
договора. 

Основой формирова-
ния коллективного догово-
ра стало Федеральное от-
раслевое соглашение по 
угольной промышленнос-
ти Российской Федерации 
(ФОС) на 2010-2012 годы. 
Представители «Белона» 
принимали активное учас-
тие в работе комиссий по 
формированию ФОС, сня-
тию разногласий и подпи-
санию соглашения. На ос-
новании ФОС разработаны 
и утверждены положения, 
связанные с социальной 
защитой работников и 
пенсионеров, определяю-
щие порядок предоставле-
ния льгот. Все положения 

согласованы с председате-
лем Беловской территори-
альной организации Росуг-
лепрофа. Введение  поло-
жений, определяющих 
единые для всех работни-
ков компании социальные 
льготы, позволило повы-
сить информированность о 
существующих льготах, 
условиях их предоставле-
ния.  

Руководителями ОАО 
«Белон» проводятся регу-
лярные совместные встре-
чи с представителями пер-
вичных профсоюзных ор-

ганизаций. Основная их 
цель - предупреждение 
социальных конфликтов; 
совмещение интересов 
работников и работодате-
лей; согласование позиций 
по всем вопросам, связан-
ным с осуществлением 
мероприятий по повыше-
нию экономической эф-
фективности; своевремен-
ное выявление возникаю-
щих в трудовых коллекти-
вах проблем и вопросов. 
Благодаря такому взаимо-
действию удается урегули-
ровать все возникающие 

вопросы и снять разногла-
сия.

Всю информацию о 
компании трудовые кол-
лективы получают из пер-
вых уст: один раз в квартал 
генеральный директор 
ОАО «Белон» В.А. Бобылев 
выезжает на предприятия 
для встречи с работника-
ми. Вячеслав Алексеевич 
рассказывает «белонов-
цам» о состоянии дел, о 
перспективах развития, о 
целях и задачах.  Работни-
ки, в свою очередь, могут 
задать интересующие их 

вопросы по всем направле-
ниям. 

Задача руководства «Бе-
лона» не только обеспечить 
сотрудников работой и 
комфортными условиями 
труда, но и выявить талант-
ливых, перспективных и 
добросовестных работни-
ков, поощрить их. Одной из 
форм поощрения является 
размещение фотографий 
самых достойных «белонов-
цев» на досках почета. 

В «Белоне» действуют 
две общественные органи-
зации – совет ветеранов и 
совет молодежи. Задача 
первой – сохранение связи 
с бывшими работниками, 
наставничество, передача 
опыта. Ветераны встреча-
ются со школьниками, ве-
дут профориентационную 
работу, повышая престиж  
шахтерского труда. Моло-
дежь занимается волонтер-
ской деятельностью: помо-
гает пенсионерам копать 
огороды, колоть дрова, на-
водить порядок в домах и 
на приусадебных участках. 
Молодые люди заботятся о 
благоустройстве своей ма-
лой родины: сажают дере-

вья, участвуют в субботни-
ках, облагораживают род-
ники. Оба совета активно 
участвуют в жизни компа-
нии, вносят свои предло-
жения, встречаются с ге-
неральным директором 
«Белона», нарабатывают 
программы и успешно их 
реализуют.  

Быть партнером, а зна-
чит другом, наставником 
и помощником - именно 
так в компании «Белон» 
относятся к ведению биз-
неса. Охарактеризовать 
такую позицию можно 
коротко и ясно – настоя-
щий государственный 
подход. Это высоко оце-
нила коллегия админист-
рации Кемеровской об-
ласти, присудив компа-
нии первое место в реги-
ональном этапе всерос-
сийского конкурса «Рос-
сийская организация вы-
сокой социальной эффек-
тивности». Следующим 
шагом для «Белона» ста-
нет участие во всероссий-
ском этапе данного кон-
курса. 

Юлия ОСИПОВА.

Подписание Соглашения о социально-экономическом 
сотрудничестве «Белона» с АКО.

Открытие Доски почета лучших работников «Белона».

Субботник – добрая традиция в «Белоне».

компании 
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есть повод!

8 ноября, четверг
«Динамо-Москва» – «Куз-
басс»

11 ноября, воскресенье
«Водник» (Архангельск) – «Куз-
басс»

19 ноября, понедельник
«Сибсельмаш» (Новосибирск) 
– «Кузбасс»

22 ноября, четверг
«Кузбасс» – «Саяны-Хакасия» 
(Абакан)

25 ноября, воскресенье
«Кузбасс» – «Старт» (Нижний 
Новгород)

27 ноября, вторник
«Кузбасс» – «Волга» (Улья-
новск)

30 ноября, пятница
«Кузбасс» – «Зоркий» (Красно-
горск)

3 декабря, понедельник

«Енисей» (Красноярск) – «Куз-
басс»

6 декабря, четверг
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – 
«Кузбасс»

9 декабря, воскресенье
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 
– «Кузбасс»

20 декабря, четверг
«Кузбасс» – «Динамо-Казань»

23 декабря, воскресенье
«Кузбасс» – «Родина» (Киров)

26 декабря, среда
«Кузбасс» – «Уральский труб-
ник» (Первоуральск)

4 января, пятница
«Уральский трубник» – «Куз-
басс»

7 января, понедельник
«Родина» – «Кузбасс»

10 января, четверг
«Динамо-Казань» – «Кузбасс»

13 января, воскресенье
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник»

16 января, среда
«Кузбасс» – «Байкал-Энер-
гия»

19 января, суббота
«Кузбасс» – «Енисей»

7 февраля, четверг
«Зоркий» – «Кузбасс»

10 февраля, воскресенье
«Волга» – «Кузбасс»

13 февраля, среда
«Старт» – «Кузбасс»

16 февраля, суббота
«Саяны-Хакасия» – «Кузбасс»

18 февраля, понедельник
«Кузбасс» – «Сибсельмаш»

27 февраля, среда
«Кузбасс» – «Водник»

2 марта, суббота
«Кузбасс» – «Динамо-Моск-
ва»

хоккей с мячом

Зажигательное 
обновление
Сегодня начнется 
чемпионат России 
в суперлиге. 
Кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом матче 
встретится  
в Москве с «Динамо», 
действующим 
чемпионом  
и обладателем Кубка 
страны. В воскресенье, 
11 ноября, наша 
команда сыграет  
в гостях  
с архангельским 
«Водником».

В элитном дивизионе национального первенства, как 
и в прошлом сезоне, соперничают 14 команд. С той лишь 
разницей, что вместо «Мурмана» из Мурманска выступать 
будет клуб «Саяны-Хакасия» (Абакан). А вот квартет фа-
воритов, по мнению специалистов, остался неизменным: 
динамовские коллективы Москвы и Казани, красноярский 
«Енисей» и «Зоркий» (Красногорск). Именно в таком по-
рядке расположился этот квартет в минувшем чемпиона-
те страны (серию за бронзовые медали отменили уже по 
ходу сезона).

«Кузбасс» под руководством главного тренера Сергея 
Большакова финишировал на пятой позиции и в межсе-
зонье вновь понес кадровые потери. В новосибирский 
«Сибсельмаш» перешли вратарь Роман Гейзель и полу-
защитник Павел Тетерин, «бортовик» Дмитрий Логинов 
надел форму казанского «Динамо», полузащитник Нико-

лай Кадакин будет выступать за ульяновскую «Волгу», а 
лучший бомбардир команды Павел Рязанцев подписал 
контракт с московским «Динамо».

В свою очередь, переехал в Кемерово «бортовик» Олег 
Земцов, игравший за «Енисей», вернулся домой из «Волги» 
нападающий Александр Савельев. Пополнила состав и 
большая группа воспитанников нашей спортивной шко-
лы. Понятно, что «Кузбасс», будучи самой молодой ко-
мандой суперлиги, не претендует на медали, но наверня-
ка сможет порадовать своих болельщиков искренним 
хоккеем, когда игроки, что называется, «грызут» лед до 
последнего пота и показывают максимальную самоотда-
чу.

Между тем регламент национального чемпионата на 
сей раз не претерпел изменений. Матчи кругового турни-
ра пройдут 8 ноября — 2 марта с интервалом через два 

дня на третий, за исключением двух туров, которые состо-
ятся через день. Первый круг чемпионата завершится 26 
декабря. Второй начнется 4 января и пройдет в «зеркаль-
ном» по отношению к первому кругу календаре.

Двенадцать команд выходят в плей-офф. Лучший 
квартет клубов регулярного первенства начнет борьбу за 
медали с четвертьфиналов (11 и 14 марта). Команды, за-
нявшие 5-12-е места — с 1/8 финала (5 и 8 марта). Полуфи-
налы пройдут до двух побед — 17, 20 и, если потребуется, 
21 марта. Серия за бронзовые медали проводиться не 
будет. Финал состоится 24 марта на нейтральном поле.

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: с мячом — Денис Криушенков, ко-

торый в этом сезоне вновь будет капитаном «Кузбас-
са».

Фото Вячеслава Айкина.

Чемпионат России 2012-2013 гг. Суперлига
Календарь матчей «Кузбасса»
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Конечно, и до этого 
на одном из самых ста-
бильных предприятий 
Сибири регулярно про-
водились конкурсы про-
фессионального мастер-
ства. Только за последние 
шесть лет в учебном цен-
тре «Газпром трансгаз 
Томск» было проведено 
более пятидесяти кон-
курсов, в которых приня-
ло участие более тысячи 
человек – представите-
лей всех филиалов ком-
пании. Всех – это значит 
от Нижневартовска до 
гор Алтая, от Иртыша до 
Тихого океана, из 12 ре-
гионов Сибири и Дальне-
го Востока, с территории, 
составляющей третью 
часть России. Именно 
такова сегодня зона от-
ветственности ООО «Газ-
пром трансгаз Томск».

Фестиваль, который 
впервые стартовал в ком-
пании, объединил участ-
ников состязаний сразу 
шести ведущих рабочих 
профессий: «Наполни-
тель баллонов», «Элек-
тромонтер стационарно-
го оборудования теле-
фонной связи», «Стро-
пальщик», «Водитель 
пожарного автомобиля», 
«Монтер по защите под-
земных трубопроводов 
от коррозии», «Линей-
ный трубопроводчик».

Парад участников на 
торжественном откры-
тии фестиваля проходил 
в учебном центре газови-
ков (а он, по признанию 
специалистов, является 
лучшим во всей системе 
«Газпрома») и представ-
лял собой шествие шести 
колонн из 75 конкурсан-
тов от 18 филиалов ООО 
« Га з п р о м  т р а н с г а з 
Томск».  Не меньшее 
представительство было 
и от самой головной ком-
пании: здесь и кураторы 
конкурсов, руководители 
и подразделений, и са-
мой компании. Разуме-

«МЫ - КОМАНДА!»

В компании  
«Газпром трансгаз Томск» 
прошел I фестиваль 
профессионального 
мастерства  
«Лучший по профессии»

ется, гости фестиваля. Все 
это, как и праздничное 
оформление, марши и 
фанфары духового оркест-
ра, придавало мероприя-
тию особую торжествен-
ность. 

 В этом году компания 
«Газпром трансгаз Томск» 
отмечает своё 35-летие. И 
фестиваль профессиональ-
ного мастерства – одно из 
событий в череде празд-
ничных мероприятий, 
смотр лучших работников 
компании, демонстрация 

достижений в профессии, 
праздник мастерства и 
профессионализма.

Открывая фестиваль и 
приветствуя участников на 
томской земле, исполняю-
щий обязанности гене-
рального директора ком-
пании Игорь Александ-
рович Кузнецов отме-
тил:

- Сегодня вы, развивая 
великие рабочие тради-
ции, составляете тот ко-
стяк рабочих специально-
стей, благодаря которому 

компания добивалась, 
добивается и, уверен, бу-
дет добиваться дальней-
ших успехов.  На сего-
дняшний день рабочие 
профессии в нашей стране 
выходят на ведущие пози-
ции, поскольку без рабо-
чих специальностей, без 
таких людей, как вы, не-
возможно построить ни 
одну техническую систе-
му, невозможно эксплуа-
тировать технические си-
стемы, которые с каждым 
днем становятся всё слож-
нее и сложнее. Желаю вам 
показать все свои знания, 
все свои возможности на 
нашем первом фестивале 
профессионального ма-
стерства. И в очередной 
раз доказать, что сотруд-
ники компании «Газпром 
трансгаз Томск» являются 
лучшими не только внут-
ри своей компании, но и 
лучшими во всей системе 
«Газпрома». 

Символично, что по-
четное право внести флаги 
компании «Газпром транс-
газ Томск» и фестиваля 
предоставлено было даже 
не работникам компании, 
а лучшим студентам Том-
ского политехнического 
университета – потенци-
альным специалистам, 
которые в будущем смогут 
пополнить ряды профес-
сионалов компании. А 
поднимали флаги победи-
тели прошлых конкурсов 
профессионального ма-
стерства. 

Оценивать конкурсан-
тов наряду с кураторами 
предстояло жюри, которое 
возглавил исполняющий 
обязанности главного ин-
женера компании. И тоже, 
казалось бы, ничего осо-
бенного, но когда это дела-
ется не для «галочки» и 
«символики», то имеет 
существенное психологи-
ческое влияние, что отме-
чали и сами участники 
фестиваля.

Конечно, цель любого 

конкурса – это поднятие и 
укрепление престижа про-
фессии. В данном случае 
– престижа рабочих про-
фессий в системе «Газ-
прома». Но и не только. И 
организаторы, и сами кон-
курсанты отмечали, что 
для них это - еще и воз-
можность повышения ква-
лификации. Ведь с каж-
дым годом газовики осна-
щаются всё новыми и но-
выми - самыми передовы-
ми - оборудованием и 
технологиями. Поэтому 
конкурс профмастерства 
– возможность показать, 
насколько ты освоил по-
следние технологические 
новинки.

А еще это прекрасный 
повод почувствовать себя 
членом единой команды, 
сплоченной корпоратив-
ным газпромовским ду-
хом. Очень ёмко об этом 
говорили сами участники 
фестиваля.

- Я в компании «Газ-
пром трансгаз Томск» ра-
ботаю уже двенадцать лет, 
- говорит Алия Кушнаре-
ва из Кемеровской службы 
«Томскавтогаза». – Начи-
нала подсобным работни-
ком. А попросту говоря, 
картошку на кухне чисти-
ла. Но когда увидела, что 
это за коллектив, какой он 
дружный, сколько здесь 
проводится спортивных, 
культурных, профессио-
нальных мероприятий, 
решила стать ближе ко 
всему этому - выучилась на 
наполнителя баллонов 
автомобильной газонапол-

нительной станции. Это 
одна из многих рабочих 
профессий в компании. 
Фестиваль – прекрасная 
возможность еще раз 
почувствовать, что мы – 
единая команда! Способ-
ная решать самые слож-
ные и масштабные зада-
чи.

Татьяна Козлова 
(Новокузнецкое ЛПУ):

- Я уже побеждала в 
конкурсе «Электромон-
тер стационарного обо-
рудования телефонной 
связи». Но сейчас победа 
далась тяжелее: и зада-
ния организаторы фести-
валя придумали послож-
нее, и коллеги-конкурен-
ты «наступают на пятки». 
Значит, самой надо гото-
виться еще лучше. Что и 
буду делать.

Виктор Зыков (Ом-
ское ЛПУ):

- Фестиваль – велико-
лепно организованный 
праздник. Побеждать 
всегда приятно. Я второй 
раз занимаю первое ме-
сто в конкурсе «Монтер 
по защите трубопрово-
дов от коррозии». По-
следний раз такое было 
пять лет назад – в год 
30-летия ООО «Газпром 
трансгаз Томск». И вот - 
опять в юбилейный год. 
Хорошая примета.

На следующий год 
организаторы обещают 
провести уже два фести-
валя – в мае и в августе. В 
каждом из них будут со-
ревноваться представите-
ли уже восьми профес-
сий. А это значит, что 
первый фестиваль про-
фессионального мастер-
ства «Лучший по профес-
сии», проведенный в 
ООО «Газпром трансгаз 
Томск», положил начало 
новой замечательной 
традиции.

Итоги Первого 
фестиваля 
профмастерства

Призёры конкурсов среди водителей 
пожарных автомобилей, монтёров по защи-
те подземных трубопроводов от коррозии, 
электромонтёров станционного оборудова-
ния телефонной связи и линейных трубо-
проводчиков трудятся в Томском ЛПУМГ 
«Газпром трансгаз Томск».

По три призовых места в разных видах 
состязаний завоёвано участниками фестива-
ля из Александровского и Юргинского 
филиалов компании.

Первые места в трёх профессиональных 
конкурсах заняли рабочие Камчатского, 
Омского, Новокузнецкого ЛПУМГ «Газ-
пром трансгаз Томск».

Обладатели двух призовых мест среди 
стропальщиков работают в управлении 
материально-технического снабжения, 
которое выполняет основной объём работ 
по обеспечению материалами подразделе-
ний компании.

 В результате конкурсных испытаний все 
призовые места среди наполнителей балло-
нов достались филиалу Томскавтогаз, ко-
торый обслуживает все АГНКС в Сибирском 
регионе. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР,
поступило сообщение о том, что в центральном офи-
се ОАО «Газпром» состоялась рабочая встреча пред-
седателя правления Алексея Миллера и губернатора 
Томской области Сергея Жвачкина. Наряду с другими 
стороны обсудили вопрос подготовки кадров для газо-
вой отрасли на территории региона. «Газпром» плани-
рует принять участие в создании образовательно-
отраслевого центра газовой промышленности в Томске. 
И учебному центру ООО «Газпром трансгаз Томск» 
отводится в этом не последняя роль.



198 ноября 2012 г.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

.

лидеры

Конечно, и до этого 
на одном из самых ста-
бильных предприятий 
Сибири регулярно про-
водились конкурсы про-
фессионального мастер-
ства. Только за последние 
шесть лет в учебном цен-
тре «Газпром трансгаз 
Томск» было проведено 
более пятидесяти кон-
курсов, в которых приня-
ло участие более тысячи 
человек – представите-
лей всех филиалов ком-
пании. Всех – это значит 
от Нижневартовска до 
гор Алтая, от Иртыша до 
Тихого океана, из 12 ре-
гионов Сибири и Дальне-
го Востока, с территории, 
составляющей третью 
часть России. Именно 
такова сегодня зона от-
ветственности ООО «Газ-
пром трансгаз Томск».

Фестиваль, который 
впервые стартовал в ком-
пании, объединил участ-
ников состязаний сразу 
шести ведущих рабочих 
профессий: «Наполни-
тель баллонов», «Элек-
тромонтер стационарно-
го оборудования теле-
фонной связи», «Стро-
пальщик», «Водитель 
пожарного автомобиля», 
«Монтер по защите под-
земных трубопроводов 
от коррозии», «Линей-
ный трубопроводчик».

Парад участников на 
торжественном откры-
тии фестиваля проходил 
в учебном центре газови-
ков (а он, по признанию 
специалистов, является 
лучшим во всей системе 
«Газпрома») и представ-
лял собой шествие шести 
колонн из 75 конкурсан-
тов от 18 филиалов ООО 
« Га з п р о м  т р а н с г а з 
Томск».  Не меньшее 
представительство было 
и от самой головной ком-
пании: здесь и кураторы 
конкурсов, руководители 
и подразделений, и са-
мой компании. Разуме-
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ется, гости фестиваля. Все 
это, как и праздничное 
оформление, марши и 
фанфары духового оркест-
ра, придавало мероприя-
тию особую торжествен-
ность. 

 В этом году компания 
«Газпром трансгаз Томск» 
отмечает своё 35-летие. И 
фестиваль профессиональ-
ного мастерства – одно из 
событий в череде празд-
ничных мероприятий, 
смотр лучших работников 
компании, демонстрация 

достижений в профессии, 
праздник мастерства и 
профессионализма.

Открывая фестиваль и 
приветствуя участников на 
томской земле, исполняю-
щий обязанности гене-
рального директора ком-
пании Игорь Александ-
рович Кузнецов отме-
тил:

- Сегодня вы, развивая 
великие рабочие тради-
ции, составляете тот ко-
стяк рабочих специально-
стей, благодаря которому 

компания добивалась, 
добивается и, уверен, бу-
дет добиваться дальней-
ших успехов.  На сего-
дняшний день рабочие 
профессии в нашей стране 
выходят на ведущие пози-
ции, поскольку без рабо-
чих специальностей, без 
таких людей, как вы, не-
возможно построить ни 
одну техническую систе-
му, невозможно эксплуа-
тировать технические си-
стемы, которые с каждым 
днем становятся всё слож-
нее и сложнее. Желаю вам 
показать все свои знания, 
все свои возможности на 
нашем первом фестивале 
профессионального ма-
стерства. И в очередной 
раз доказать, что сотруд-
ники компании «Газпром 
трансгаз Томск» являются 
лучшими не только внут-
ри своей компании, но и 
лучшими во всей системе 
«Газпрома». 

Символично, что по-
четное право внести флаги 
компании «Газпром транс-
газ Томск» и фестиваля 
предоставлено было даже 
не работникам компании, 
а лучшим студентам Том-
ского политехнического 
университета – потенци-
альным специалистам, 
которые в будущем смогут 
пополнить ряды профес-
сионалов компании. А 
поднимали флаги победи-
тели прошлых конкурсов 
профессионального ма-
стерства. 

Оценивать конкурсан-
тов наряду с кураторами 
предстояло жюри, которое 
возглавил исполняющий 
обязанности главного ин-
женера компании. И тоже, 
казалось бы, ничего осо-
бенного, но когда это дела-
ется не для «галочки» и 
«символики», то имеет 
существенное психологи-
ческое влияние, что отме-
чали и сами участники 
фестиваля.

Конечно, цель любого 

конкурса – это поднятие и 
укрепление престижа про-
фессии. В данном случае 
– престижа рабочих про-
фессий в системе «Газ-
прома». Но и не только. И 
организаторы, и сами кон-
курсанты отмечали, что 
для них это - еще и воз-
можность повышения ква-
лификации. Ведь с каж-
дым годом газовики осна-
щаются всё новыми и но-
выми - самыми передовы-
ми - оборудованием и 
технологиями. Поэтому 
конкурс профмастерства 
– возможность показать, 
насколько ты освоил по-
следние технологические 
новинки.

А еще это прекрасный 
повод почувствовать себя 
членом единой команды, 
сплоченной корпоратив-
ным газпромовским ду-
хом. Очень ёмко об этом 
говорили сами участники 
фестиваля.

- Я в компании «Газ-
пром трансгаз Томск» ра-
ботаю уже двенадцать лет, 
- говорит Алия Кушнаре-
ва из Кемеровской службы 
«Томскавтогаза». – Начи-
нала подсобным работни-
ком. А попросту говоря, 
картошку на кухне чисти-
ла. Но когда увидела, что 
это за коллектив, какой он 
дружный, сколько здесь 
проводится спортивных, 
культурных, профессио-
нальных мероприятий, 
решила стать ближе ко 
всему этому - выучилась на 
наполнителя баллонов 
автомобильной газонапол-

нительной станции. Это 
одна из многих рабочих 
профессий в компании. 
Фестиваль – прекрасная 
возможность еще раз 
почувствовать, что мы – 
единая команда! Способ-
ная решать самые слож-
ные и масштабные зада-
чи.

Татьяна Козлова 
(Новокузнецкое ЛПУ):

- Я уже побеждала в 
конкурсе «Электромон-
тер стационарного обо-
рудования телефонной 
связи». Но сейчас победа 
далась тяжелее: и зада-
ния организаторы фести-
валя придумали послож-
нее, и коллеги-конкурен-
ты «наступают на пятки». 
Значит, самой надо гото-
виться еще лучше. Что и 
буду делать.

Виктор Зыков (Ом-
ское ЛПУ):

- Фестиваль – велико-
лепно организованный 
праздник. Побеждать 
всегда приятно. Я второй 
раз занимаю первое ме-
сто в конкурсе «Монтер 
по защите трубопрово-
дов от коррозии». По-
следний раз такое было 
пять лет назад – в год 
30-летия ООО «Газпром 
трансгаз Томск». И вот - 
опять в юбилейный год. 
Хорошая примета.

На следующий год 
организаторы обещают 
провести уже два фести-
валя – в мае и в августе. В 
каждом из них будут со-
ревноваться представите-
ли уже восьми профес-
сий. А это значит, что 
первый фестиваль про-
фессионального мастер-
ства «Лучший по профес-
сии», проведенный в 
ООО «Газпром трансгаз 
Томск», положил начало 
новой замечательной 
традиции.

Итоги Первого 
фестиваля 
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материально-технического снабжения, 
которое выполняет основной объём работ 
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 В результате конкурсных испытаний все 
призовые места среди наполнителей балло-
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поступило сообщение о том, что в центральном офи-
се ОАО «Газпром» состоялась рабочая встреча пред-
седателя правления Алексея Миллера и губернатора 
Томской области Сергея Жвачкина. Наряду с другими 
стороны обсудили вопрос подготовки кадров для газо-
вой отрасли на территории региона. «Газпром» плани-
рует принять участие в создании образовательно-
отраслевого центра газовой промышленности в Томске. 
И учебному центру ООО «Газпром трансгаз Томск» 
отводится в этом не последняя роль.
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 
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Поиграй-ка

Почта Деда Мороза
Облетела золотая листва с деревьев, 

но белые снежинки еще не начали падать. 
А в резиденции Деда Мороза вовсю ки-
пит работа по подготовке новогодних 
празднеств. Сотни его помощников гото-
вят подарки и поздравления для вас, 
ребята.

Самая ответственная работа достается 
наиболее старательным работникам. Это 
доставка и сортировка ваших писем с 
пожеланиями и просьбами. Ведь надо 
торопиться, так как начнется зима и все 
тропки и дорожки засыплет снегом, ста-
нет очень трудно доставлять почту для 
Дедушки. И ваш любимый Кузя тоже 
участвует в этом мероприятии. Он явля-
ется почетным почтальоном Деда Моро-
за. И хочет вам напомнить, что письма 
надо писать уже сейчас, чтобы они по-
спели к получателю до новогодних кани-
кул.

Так что, ребята, берите ручки, флома-
стеры и краски и пишите, рисуйте ваши 
послания. Их можно отправлять на мой 
адрес, который находится вверху стра-
нички. Поторопитесь, так как Новый год 
не за горами.

ваш кузя.

Угадай-ка

Снеговику-механику Дед Мороз поручил сделать аэросани. 
вы видите шесть комплектов деталей, из которых вроде бы 

можно собрать такие сани. Друзья, помогите найти механику 
Деда Мороза набор, из которого точно получатся аэросани, 

нарисованные вверху.

Найдите семь отличий между этими картинками.
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адреса внимания

Сельская библиотека:  
мнение оптимиста, 
расчет реалиста

Основная тема форума 
– «Модельные сельские 
библиотеки Сибири». Этой 
теме посвящены и главные 
мероприятия программы 
представительного про-
фессионального съезда: 
научно-практическая кон-
ференция, дискуссия о 
роли библиотеки в социо-
культурной жизни села, 
выставка, которая предста-
вит опыт создания совре-
менной модели сельской 
библиотеки.

В программу форума 
также войдет презентация 
модельных сельских биб-
лиотек Кемеровской обла-
сти, открытие модельной 
библиотеки в поселке Без-
лесный и посещение са-
мой первой в Кузбассе 
Марьевской модельной 
библиотеки централизо-
ванной библиотечной си-
стемы Яйского района.

Участники форума, 
которых гостеприимно 
принимает Кузбасс, это в 
основном директора и за-
местители директоров 
центральных библиотек 
субъектов Российской Фе-
дерации; а также заведую-

культура

«Книги – это окна,  
через которые душа 
смотрит в мир»
В Кемерове обсудят особый статус 
модельных сельских библиотек

На днях, с 12 по 16 
ноября, в Кузбассе со-
стоится VI Cибирский 
библиотечный форум 
– крупнейший за Ура-
лом съезд представите-
лей библиотечной про-
фессии. Участниками 
форума, который прой-
дет на базе Кемеров-
ской областной науч-
ной библиотеки им. 
В.Д. Федорова, станут 
более 140 ведущих биб-
лиотечных специали-
стов и деятелей культу-
ры из республик, краев 
и областей Сибири, 
Дальнего Востока и 
европейской части Рос-
сии. Форум организо-
ван под эгидой мини-
стерства культуры Рос-
сийской Федерации 
при поддержке депар-
тамента культуры и 
национальной полити-
ки Кемеровской обла-
сти и некоммерческого 
фонда «Пушкинская 
библиотека». 

щие модельными библио-
теками – то есть специали-
сты, которые занимаются 
организацией работы со-
временных сельских биб-
лиотек.

 В Кузбассе реализацию 
федеральной целевой про-
граммы  по открытию мо-
дельных сельских библио-
тек активно поддерживает 
администрация области. В 
течение шести лет идет  
поэтапная модернизация 
библиотечных учреждений. 
Из средств областного бюд-
жета финансируется их 
техническое оснащение. 
Задача местных властей – 
ремонт помещений, приоб-
ретение книг, мебели, под-
ключение к сети Интернет.

«Безусловно, при откры-
тии модельных сельских 
библиотек главам район-
ных и сельских территорий 
приходится решать множе-
ство вопросов. И радует, что 
есть общее понимание цен-
ности просветительских 
традиций, хранителями 
которых всегда была на селе 
библиотека, – отмечает ди-
ректор Кемеровской об-
ластной научной библиоте-
ки им. В.Д. Федорова Вера 
Александровна Никулина. 
– Из всех кузбасских терри-

торий, которым было пред-
ложено принять участие в 
софинансировании модер-
низации сельской  библио-
теки, отказом ответил един-
ственный Юргинский рай-
он».

В Кузбассе, где модель-
ные сельские библиотеки 
создаются с 2006 года, на 
сегодня открыто 14 таких 
библиотек – оснащенных 
современными информа-
ционно-электронными ре-
сурсами, с подключением 
сети Интернет и с обновлен-
ным книжным фондом.
«Эти строки мне 
предназначались…»

Как много вмещает ти-
шина библиотечного зала! 
В шелесте страниц будто 
оживают столетия, слышны 
голоса героев любимых 
книг, и нашим собеседни-
ком становится тот, чье ху-
дожественное произведение 
мы осторожно берем с 
книжной полки.

Первое, что удивляет в 
Колмогоровской модель-
ной сельской библиотеке 
Яшкинского района – дет-
вора заходит в  это светлое 
просторное помещение с 
красочным оформлением, 
как в дом, где у каждого уже 

кажется, есть свое любимое 
место и занятие. Вот с увле-
чением листает книгу рус-
ских народных сказок пер-
воклассник Миша Клячин. 
Арина Воловикова склоня-
ется над подборкой жур-
нальных материалов о жи-
вотных, а Катю Ростовцеву, 
которая приходит сюда 
почти каждый день, интере-
суют книги о приключени-
ях.

Четвероклассники Да-
нил Калугин и Артем Арта-
нов, удобно устроившись за 
журнальным столиком, иг-
рают в шашки. Вниматель-
но рассматривает раздел 
исторической прозы Женя 
Вдовинок: ей надо выбрать 
книгу не только для себя, но 
и для своей мамы.

«Книгоноша! Всегда по 
маминой просьбе книги 
приносит», – уважительно 
говорит о Жене заведующая 
библиотекой Наталья Ми-
хайловна Юрманова.

Библиотечный фонд 
колмогоровской библиоте-
ки, которая работает в ста-
тусе модельной сельской 
библиотеки с января ны-
нешнего года, более 13 ты-
сяч печатных, электронных 
и периодических изданий. 
Комфортные для юных чи-

тателей условия заключа-
ются еще и  в том, что зда-
ние библиотеки соединяет-
ся в единый комплекс теп-
лыми коридорами с Дет-
ской школой искусств и 
детским садом.

Примечательно, что из 
1500 жителей села 985 чело-
век (почти 70 процентов) – 
читатели сельской библио-
теки. Оснащение модель-
ной сельской библиотеки: 
компьютеры, подключен-
ные к Интернету, множи-
тельное оборудование, – это 
не только новые информа-
ционно-технические воз-
можности для пользовате-
лей села, но и условия, по-
зволяющие получить та-
кую, к примеру, востребо-
ванную услугу, как изготов-
ление копий различных 
документов.

Впрочем, побывав в 

Колмогоровской библио-
теке, открываешь для себя 
еще несколько определе-
ний понятия «модельная 
сельская библиотека»: 
здесь каждый найдет имен-
но то, что его интересует; 
библиотека - инициатор и 
участник многих массовых 
знаменательных и празд-
ничных событий, а еще она 
– музей, где бережно хра-
нят материалы об истории 
села, которому почти 400 
лет. И самое главное – 
здесь рады всем!

Надежда НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКЕ: в чи-
тальном зале Колмого-
ровской модельной сель-
ской библиотеки.

Фото  
Виктора Валькова.

Вера Александровна НИКУЛИНА, 
директор Кемеровской 
областной научной библиотеки 
им. В.Д. Федорова:

- На мой взгляд, модельная биб-
лиотека – это образец современной 
библиотеки. Именно такой – осна-
щенной на высоком техническом 
уровне, укомплектованной необходимым книжным 
фондом - и должна быть сегодня библиотека в селе. 
Модельная сельская библиотека – это многофункциона-
льный, информационно-культурный и образователь-
ный центр, который формирует собственный стиль 
работы.

 Библиотека в селе всегда была культурным цен-
тром, остается она им и сегодня. Традиционная 
книга, которую читатель берет в руки, это особый 
пласт культуры. Да, мы сегодня читаем и электрон-
ные книги, можно познакомиться с содержанием книг 
через Интернет – выбор за читателем. Но чтение 
необходимо для развития человека, для знакомства с 
этим прекрасным многообразным миром. В библио-
течной профессиональной системе модельная сель-
ская библиотека выполняет важнейшую образова-
тельную роль – роль эстафеты знаний, хранилища 
нравственных ценностей, нашей исторической памя-
ти. И это очень ценно, что VI Сибирский библиотеч-
ный форум, участников которого мы рады прини-
мать в Кузбассе, предоставляет возможность спе-
циалистам модельных сельских библиотек поделить-
ся опытом работы. Ведь одна из основных задач их 
просветительской деятельности – воспитание буду-
щих поколений. 

Прямая речь

Библиотека всегда 
была, есть и будет

Уважаемые руководители предприятий! 
Компания «РегионМарт» предлагает вам и 
вашим сотрудникам уникальную возмож-
ность экономно совершать покупки по-
средством карты «Поляна».

ПОЧЕМУ мы создали карту «Поляна»? 
Потому что мы ценим каждого нашего кли-
ента!

Карта «Поляна» - это возможность эконо-
мить для ваших сотрудников и их семей.

Карта «Поляна» дает 5-процентную скидку 
практически на все товары в нашем гипермар-
кете.

С картой «Поляна» вы сможете участвовать 
в конкурсах, лотереях и розыгрышах ценных 
призов.

Как получить бесплатную карту? Нужно 
просто заполнить анкету. Наши сотрудники 
доставят карты непосредственно на предприя-
тие в любое удобное время.

В преддверии Нового года мы предла-
гаем обслуживание по безналичному рас-
чету.

Вы сможете приобрести сладкие подар-
ки, игрушки, бытовую технику, елочный 
декор, алкоголь, напитки, конфеты, салаты, 
кулинарные продукты и все, что нужно для 
праздника и поздравлений в офисе.

Ждем ваших заявок  
по тел. (384-2) 345-159.

новинка рынка

Карта лояльности «Поляна» -  
раздаем бесплатно!
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правовое поле

…Путешествие из Екате-
ринбурга в родную Тыву по 
железной дороге стало для 
Натальи Васильевой нелег-
ким испытанием. Слишком 
долго и утомительно. В ожи-
дании очередного поезда 
она остановилась в комнате 
отдыха Кемеровского же-
лезнодорожного вокзала. 
Едва добравшись до посте-
ли, женщина провалилась в 
глубокий сон, а проснув-
шись, не поверила собствен-
ным глазам: на кровати на-
против нее сидела молодая 
девушка и сосредоточенно 
закатывала в пленку кро-
шечные белые шарики. Ря-
дом с ней на тетрадном 
листке красовались две ак-
куратные горки белого по-
рошка. Тут же лежала раз-
ломанная карамель в шоко-
ладе с вытекшей начинкой, 
а немного поодаль — шоко-
ладная плитка без обертки. 

Наталья потихоньку вы-
скользнула из номера и по-
бежала к стойке админист-
ратора. Через пару минут в 
гостиничный номер прибыл 
наряд транспортной поли-
ции…

По словам сотрудника 
отдельной роты патрульно-
постовой службы Кузбас-
ского линейного управле-

ния МВД России Игоря 
Орлова, поглощенная рабо-
той девушка даже не заме-
тила вошедших полицей-
ских. «Карамельную фабри-
ку» аккуратно изъяли, а 
саму фасовщицу препрово-
дили в дежурную часть по-
лиции, расположенную 
этажом ниже. Полицейские 
почти на сто процентов 

были уверены, что белый 
порошок, которым девушка 
пыталась нашпиговать пол-
тора килограмма конфет, 
отнюдь не сахарная пудра. 
Эти предположения под-
твердились: как показала 
экспертиза, новой начинкой 
карамелек должны были 
стать героин и амфетамин 
(последний более известен 
в криминальных кругах как 
«скорость»). А тонкости 
технологического процесса 
были предельно просты. 

— Девушка аккуратно 
разламывала конфетку, по-
мещала внутрь наркотиче-
ский шарик, обтянутый 
пищевой пленкой, и соеди-
няла края, — рассказывает 
дознаватель отдела дозна-
ния Кузбасского ЛУ МВД 
России Ксения Васильева. 
— А чтобы скрыть следы 
разлома, окунала потом 
карамельку в растопленный 
шоколад и остужала в хо-
лодной воде. «Готовый про-
дукт» заворачивался в ори-
гинальный фантик…

Как выяснилось, слад-
кий подарок с наркотиче-
ской начинкой 20-летняя 
Анна готовила своему мужу, 
который отбывает наказа-
ние в одной из кузбасских 
исправительных колоний. 
Девушка нашла суженого 
по переписке и после недол-
гого общения обзавелась 
штампом в паспорте, кото-
рый поставили там же, в 
«зоне». Аня искренне вери-
ла, что, выйдя на свободу, 

супруг больше не будет 
вскрывать квартиры или 
грабить прохожих, и согла-
силась выполнить просьбу 
его друзей. Перед очеред-
ным свиданием они снабди-
ли Анну ингредиентами для 
фасовки конфет и пожелали 
удачи в работе. Приятели 
мужа возлагали большие 
надежды на ловкость рук 
девушки, которая по про-
фессии была кондите-
ром…

По информации пресс-
службы Кузбасского линей-
ного управления МВД Рос-

сии, сейчас за пособничество 
в приобретении наркотиче-
ских средств в крупном 
размере в отношении Анны 
Смирновой возбуждено 
уголовное дело. Девушка 
находится под подпиской о 
невыезде. Среди прочего в 
ходе расследования уголов-
ного дела предстоит устано-
вить каналы поставки нар-
котиков.

Елена ЩЕРБИНИНА.
P.S. В интересах след-

ствия имя и фамилия 
фигурантки уголовного 
дела изменены.

Об этом преступлении 
«Кузбасс» уже рассказывал. 
Напомним, в марте 2012 
года из храма Иоанна Крон-
штадтского в городе Бере-
зовский была украдена 
икона Святой блаженной 
старицы Матроны Москов-
ской. Задержать вора помог 
27-летний местный житель 
Андрей Шалев. Вместе с 
приятелем они заметили 
подозрительного мужчину, 
который шел по улице и 
постоянно озирался. Улу-
чив момент, когда рядом 
никого не было, он выта-
щил из-за пазухи икону и 
принялся бить ею о землю. 
Икона выпала из оклада, 
однако причинить более 
серьезный урон святыне 
мужчина не успел: Андрей 
Шалев подбежал к незна-
комцу и скрутил его, а его 
приятель тем временем 
позвонил в полицию. 

Полицейским 30-лет-
ний воришка признался, 
что его целью была не сама 
икона, а то, что хранилось 
за ней, внутри оклада, — 
золотые и серебряные ко-
лечки и сережки, которые 
приносили в дар прихожа-
не, просившие Святую бла-

женную старицу о семей-
ном благополучии, здоро-
вье или просто молившиеся 
перед ее ликом о помощи. 

После окончания пер-
вичных следственных дей-
ствий икона вернулась в 

храм, на свое привычное 
место, а укравший ее моло-
дой мужчина стал обвиняе-
мым по уголовному делу. 
Примечательно, что ранее 
он уже привлекался к уго-
ловной ответственности за 
кражи, и икону он стащил, 
отбывая условное наказа-
ние.

И хотя в качестве нака-
зания воришке грозило до 
двух лет реального лише-
ния свободы, слушания 
уголовного дела в Березов-
ском городском суде закон-
чились примирением сто-
рон. По информации пресс-
службы регионального по-
лицейского главка, предста-

вители православного хра-
ма попросили суд не нака-
зывать воришку. Что и 
было учтено при вынесении 
судебного решения.

кстати

Храм Иоанна Крон-
штадтского в городе Бере-
зовский не первый раз стра-
дает от воров. Года три 
назад один из строителей 
попытался украсть отту-
да напрестольное храмовое 
Евангелие в золотом окла-
де. Однако сыщики города 
Березовский нашли зло-
умышленника и вернули 
Священное Писание в 
храм.

…Долгое время эти 
рэкетиры «крышевали» 
Ирину Н., которая торго-
вала в городе Киселевске 
так называемыми кури-
тельными миксами, изго-
товленными на основе 
синтетических наркоти-
ков. Потом женщину пой-
мали сотрудники уголов-
ного розыска, и в отноше-
нии нее было возбуждено 
уголовное дело.

Дорогой адвокат, кото-
рого наняла себе Н., сде-
лал все, чтобы его клиент-
ка получила не реальный, 
а условный срок. Однако 
радость наркоторговки от 
столь мягкого приговора 
была недолгой: в конце 
декабря 2011 года она 
вновь пересеклась со сво-
ими бывшими «покрови-
телями», и встреча эта не 
сулила женщине ничего 
доброго. Рэкетиры потре-
бовали от нее плату за 
«уход от дел» (то есть от 
торговли наркотиками). 
Видя, что Ирина не торо-
пится платить, через неко-
торое время вымогатели 
стали требовать у нее день-
ги уже под другим пред-
логом и более настойчиво. 
Якобы она осталась дол-
жна адвокату 400 тысяч 
рублей, и отказ от выпла-
ты этого «долга» чреват 
большими неприятностя-
ми для нее самой и ее 
близких. Пообещав поду-
мать, женщина в тот же 
день уехала из города.

Два месяца Н. удава-
лось успешно скрываться 
от рэкетиров. Однако, 
вернувшись на своей ма-
шине в Киселевск для 
очередной отметки в  
уголовно-исправительной 
инспекции, она случайно 
снова столкнулась со своей 
«крышей». Женщина по-
пыталась оторваться от 
преследователей, однако 
после недолгой погони те 
«подрезали» ее машину, 
заставив остановиться, и 
под угрозой ножа опять 
потребовали «отступные» 
— либо 400 тысяч рублей 

наличными, либо купить 
им новое авто. А чтобы Н. 
стала «сговорчивее», рэке-
тиры напали на ее сына и 
потребовали от него пере-
дать матери «привет и 
пожелания доброго здо-
ровья»…

В феврале 2012 года о 
вымогательстве денег у 
Ирины Н. стало известно 
сотрудникам полиции, 
которые занимались опе-
ративной разработкой 
организованной преступ-
ной группы рэкетиров, 
действовавшей на терри-
тории Киселевска. Обоих 
мужчин, которые запуги-
вали наркоторговку, за-
держали. Ими оказались 
жители Ингушетии, 29 и 
30 лет, проживавшие в 
городе без регистрации. 
Один из них в феврале 
2011 года был осужден к 
условной мере наказания 
за избиение человека и 
причинение его здоровью 
вреда средней тяжести. 
Находясь на испытатель-
ном сроке, он попался на 
вымогательстве…

В отношении рэкети-
ров было возбуждено уго-
ловное дело, которое при-
няло к производству глав-
ное следственное управле-
ние ГУ МВД России по 
Кемеровской области. 
Несмотря на то, что подо-
зреваемые то и дело при-
думывали себе алиби и 
подыскивали «липовых» 
свидетелей, следствию 
удалось собрать необходи-
мые доказательства их 
преступной деятельности 
и довести дело до суда.

Как рассказал сотруд-
ник пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области Владимир Серге-
ев, Киселевский городской 
суд признал обоих жите-
лей Ингушетии виновны-
ми в инкриминируемых 
деяниях. В качестве нака-
зания один из них должен 
провести в исправитель-
ной колонии общего ре-
жима полтора года, дру-
гой — два с половиной.

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий  
ТолкоВцЕВ.

приговор

«Крыша» 
наехала
Двое жителей Ингушетии признаны 
виновными в вымогательстве  
денег у наркоторговки.

с поличным

Сладкая 
дурочка
Сотрудники кузбасской транспортной полиции 
пресекли попытку передачи в исправительную 
колонию крупной партии героина  
и синтетических наркотиков. «Мастерицу», 
готовившую заключенному передачу  
с сюрпризом, поймали прямо в процессе работы. 

милость к падшим

Не судим 
будет
В Березовском по ходатайству 
православной церкви прощен вор, 
укравший икону.

Так выглядела икона сразу после того, как ее отобрали у вора.



Внимание! Празднование юбилея клуба «Цветоводы Кемерова» переносится на 26 ноября. Время и место – без изменений.
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Считается, что карто-
фель в России появился 
благодаря Петру I, кото-
рый узнал о нем, путеше-
ствуя по странам Запад-
ной Европы. Чутко реаги-
руя на все новое, он велел 
отправить мешок «земля-
ных яблок» в Москву со 
строжайшим указанием 
высадить их. Неведомое 
ранее растение быстро 
акклиматизировалось, но 
признания не получило. 
Повсеместное выращива-
ние его началось в 1765 
году, при Екатерине II, 
издавшей специальный 
указ, подкрепленный на-
ставлением о разведении 
«земляных яблок», где 
были даны рекомендации 
по выращиванию карто-
феля.

Несмотря на указы, 
картофель в России внед-
рялся в культуру весьма 
медленно. Только к сере-
дине XIX века его начали 
выращивать и потреблять 
повсеместно. И вот то-
гда-то новичок  русской 
кухни стал непременной 
составляющей супов, щей 
и борщей, питательным 
самостоятельным блю-
дом.

неизвестное об известном

Как правило, садоводы 
тщательно следят, не по-
явились ли на деревьях 
вредители, и при необхо-
димости сразу принимают 
меры. Не забывают прове-
сти подкормки, поливы в 
сушь. А вот на состояние 
ствола плодового дерева 
внимания обращают мало. 
Но ведь именно по древе-
сине ствола передвигается 
поглощаемая корнями 
влага с растворенными в 
ней минеральными эле-
ментами питания, а вниз 
поступают вещества, выра-
батываемые листьями. И 
это еще не все. Ствол явля-
ется опорой, несущей ко-
лонной дерева, которая 
должна выдерживать боль-
шую нагрузку всей массы 

Уход за кожей… 
дерева

ветвей с урожаем. Отсюда 
понятно, что от прочности и 
целостности ствола зависит 
судьба всего дерева, его про-
дуктивность и долговеч-
ность.

Напомним: ствол буду-
щего плодового дерева – это 
стебель саженца. Поэтому 
уже при посадке саженца 
надо думать о высоте ствола. 
Если оставить стебель без 
обрезки, дерево будет высо-
ким, что затруднит уход за 
ним и сбор урожая. Самое 
оптимальное - формировать 
низкоштамбовое дерево с 
высотой ствола 50-60 см. То 
есть стебель обрезают на 1/3 
или 1/4 его высоты, но не 
ниже, чем 40 см от земли. 
Низкий штамб (ствол) мень-
ше повреждается солнечны-

ми ожогами, лучше защи-
щен зимой снегом от под-
мерзания. Кроме того, низ-
коштамбовые деревья быст-
рее «взрослеют» и начинают 
плодоносить.

Не следует забывать, что 
ствол (и в первую очередь 
покрывающая его кора) не 
защищен от внешних воз-
действий. Ему угрожают 
грызуны, солнечные ожоги, 
морозобоины, провоцирую-
щие растрескивание и отми-
рание коры, на которой 
сразу же поселяются мхи и 
лишайники, грибы-трутови-
ки. А поскольку все это ска-
зывается на общем здоровье 
дерева, уход за корой необ-
ходим с первых лет жизни 
растения.

Наиболее действенный 
и простой способ следую-
щий. Два раза за сезон, пе-
ред весенней и осенней по-
белкой, промыть штамб и 
скелетные ветви хозяйствен-
ным мылом. Мыло распу-
скают в небольшом количе-
стве воды так, чтобы полу-

чился густой, как сметана, 
раствор. Затем, надев плот-
ную рукавицу или взяв кусок 
жесткой ткани, промывают, 
нажимая с усилием, кору 
ствола и крупных ветвей. 
После этой процедуры обя-
зательно провести побелку. 
Раствор готовят непосред-
ственно перед использова-
нием: на 10 л воды – 2 кг га-
шеной извести, 3 кг глины и 
0,5 кг свежего навоза. Нано-
сят его мягкой кистью, рав-
номерно покрывая ствол, а 
ветви – по направлению 
роста почек, чтобы не повре-
дить их.

Точно так же обрабаты-
вают кору молодых деревьев 
осенью.

С годами кора грубеет, 
начинается шелушение и 
отмирание верхних слоев ее. 
Поэтому к описанной выше 
процедуре добавляется ме-
ханическое очищение. Про-
водят его деревянными 
скребками или тыльной 
стороной кухонного ножа, 
стараясь не поранить дере-

во, но и не делая пропусков. 
Перед началом работы под 
дерево кладут подстилку, на 
которую падают соскабли-
ваемые чешуйки коры, отло-
женные насекомыми яички 
и личинки; все это собирают 
и сжигают.

Если таким образом уха-
живать за плодовым дере-
вом начиная с первых лет его 
жизни, никаких неожидан-
ностей на стволе в виде глу-
боких трещин, дупел не об-
наружите. Кора его будет 
живой, эластичной, что, 
кстати, свидетельствует о 
здоровье растения. Если же 
дерево годы и годы остава-
лось без помощи, появится 
дуплистость.

Дупла являются конеч-
ной стадией раневой гнили, 
на которой поселяются гри-
бы-сапрофиты и бактерии. 
Могут содействовать образо-
ванию дупел и насекомые-
древоточцы. Ни в коем слу-
чае нельзя допустить разра-
стания пустот, иначе дерево 
не только слабеет в росте, но 

и потеряет прочность, 
сломается.

При лечении дупел 
всю затронутую гниением 
ткань в стволе или ветвях 
удаляют из полости, а ее 
стенки, очищенные до здо-
ровой древесины, дезин-
фицируют 3-5-проц. рас-
твором железного купоро-
са и покрывают садовым 
варом. Затем небольшие 
дупла пломбируют (заби-
вают) деревянными втул-
ками, вырезанными точно 
по размеру отверстия, а 
большие – смесью глины, 
песка, щебня и замазыва-
ют сверху цементом.

Лечить дупла следует 
осенью, когда дерево отды-
хает и все жизненные про-
цессы у него замедленны. 
Весной с началом сокодви-
жения изоляционные об-
мазки быстро разрушают-
ся, и для вашего пациента 
это лечение будет болез-
ненным и малоэффектив-
ным.

Общеизвестно, любую 
болезнь легче предупре-
дить, чем лечить. Поэтому 
важен систематический 
уход за корой деревьев, 
который обеспечивает им 
здоровье и долгую жизнь.

Тамара  
маЛЫШКина.

ах, картошка, 
объеденье!

Диетологи уверяют, что 
суточная норма потребле-
ния картофеля (300-400 г) 
обеспечивает около 10 про-
центов физиологической 
потребности в калориях 
людей, занятых физиче-
ским трудом. Основной 
энергетический материал 
картофеля – углеводы, 
представленные, главным 
образом, крахмалом. По-
этому тем, кто склонен к 
полноте, следует несколько 
ограничивать употребле-
ние картофеля. Однако 
полностью исключать его 
из рациона не следует – в 
клубнях содержится непо-
вторимый набор необходи-
мых для человеческого ор-
ганизма органических и 
неорганических соедине-
ний, причем в самых бла-
гоприятных пропорциях. 
И что особенно важно: кар-
тофель – основной источ-
ник калия: его в клубнях 
значительно больше, чем в 
хлебе, мясе и рыбе.

Самый вкусный и пита-
тельный, конечно, молодой 
картофель, он содержит 
больше витаминов, амино-
кислот, необходимых для 
построения белков нашего 
тела. Именно ко времени 

его появления рекоменду-
ется приурочивать карто-
фельно-молочные диеты, 
полезные при нарушениях 
сердечно-сосудистой систе-
мы и заболеваниях почек, 
сопровождающихся отека-
ми. Режим таков: три-четы-
ре дня в неделю потребля-
ют только эти продукты: за 
день надо выпить 1 л моло-
ка и съесть 1 кг печеного 
картофеля с кожурой и 100 
г сахара.

Картофель важен еще и 
тем, что расположен к дли-
тельному хранению. Ко-
нечно, по истечении време-
ни клубни несколько теря-
ют свои вкусовые качества, 
но все же остаются важным 
элементом питания.

Нарушение режима 
хранения часто вызывает 
прорастание клубней. Это 
нежелательное явление, 
поскольку в них начинается 
процесс накопления соло-
нина, особенно много этого 
вещества в ростках. Поэто-
му ростки следует тщатель-
но вылущивать, а при 
очистке клубней снимать 
утолщенную «стружку». 
При варке такого картофе-
ля часть солонина перехо-
дит в отвар, так что исполь-

зовать его не стоит. Да и «в 
мундире» варить старый, а 
тем более позеленевший 
картофель не следует. 

Нам картофель привыч-
нее как простая и грубова-
тая еда. В кухнях других 
стран этот продукт смело 
соединяют с овощами, 
фруктами, получая пикант-
ные закуски. Думается, эк-
зотические салаты, подбор-
кой рецептов которых мы 
предлагаем воспользовать-
ся, украсят и праздничный 
стол, и обычный обед.
СаЛаТ 
КарТофеЛьнЫй 
По-иТаЛьянСКи
(4 порции)

4 вареных картофели-
ны, 2 яблока, 2-3 помидора, 
1 банан, ½ стакана сметаны, 
соль по вкусу.

Картофель и помидоры 
нарежьте кружочками, 

яблоки, очистив от кожицы 
и сердцевины, - ломтика-
ми. Все смешайте, добавьте 
кружочки банана, залейте 
сметаной. При подаче 
украсьте зеленью.
ВенСКие КЛеЦКи
(6 порций)

1 кг картофеля, 125 г 
молока, 8 ст. ложек муки, 1 
яичный белок, 500 г грибов, 
2-3 столовые ложки рубле-
ной зелени петрушки, 60 г 
сливочного масла, 60 г сыра 
острого тертого, соль.

Картофель очистите, 
натрите на крупной терке, 
завяжите в салфетку и ото-
жмите сок. Отжатый кар-
тофель залейте молоком.

Грибы мелко нарежьте 
и смешайте с зеленью, му-
кой и яичным белком. По-
солите, соедините с карто-
фельной массой и хорошо 
перемешайте.

Из полученной массы 
сформируйте клецки, 
опустите в кипящую под-
соленную воду и варите, 
пока они не всплывут на 
поверхность. Откиньте 
клецки на дуршлаг. Перед 
подачей на стол заправьте 
маслом и посыпьте тер-
тым сыром. Украсьте зеле-
нью.
КарТофеЛь  
С Помидорами
(4 порции)

8 картофелин, 2 поми-
дора, 300 г сливок или 
молока, 130 г твердого 
сыра, 50 г сливочного мас-
ла, 4 ст. ложки рубленой 
зелени петрушки, 2 ст. 
ложки зеленого рубленого 
лука, перец черный моло-
тый, соль.

Два листа фольги сло-
жите вместе, загните края, 
чтобы получилось подо-
бие противня, смажьте 
фольгу маслом.

Выложите на фольгу 
нарезанный тонкими лом-
тиками картофель, по-
сыпьте его зеленью, посо-
лите, поперчите, полейте 
сливками или сметаной. 
Накройте листом фольги 
и запекайте на гриле 30 
минут.

Затем выньте, уложите 
на картофель нарезанные 
тонкими ломтиками по-
мидоры, посыпьте тертым 
сыром и запекайте еще 15 
минут.

Перед подачей по-
сыпьте зеленым луком.

Подготовила
Тамара дмиТриеВа.

сад  
и ого род

ре дак тор  
выпуска  

Тамара ма ЛЫШ Ки на.

Стала обвязывать яблони на зиму и обна-
ружила на стволике дупло. Когда лучше 

его заделать: сейчас или весной?
нина КоКряЦКая.

Кемерово.
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Николай 
ВОРОШИЛОВ.

E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

Семейный адвокат

Рис. Андрея Горшкова.

В соответствии со ст. 
66 Трудового кодекса РФ 
трудовая книжка уста-
новленного образца яв-
ляется основным доку-
ментом о трудовой дея-
тельности и трудовом 
стаже работника. Если у 
лица, поступающего на 
работу, нет трудовой 
книжки (утрачена, по-
вреждена и т.д.), то рабо-
тодатель по письменно-
му заявлению этого лица 
обязан оформить новую 
трудовую книжку (ст. 65 
Трудового кодекса РФ). 
При этом в заявлении 
работник указывает при-
чины отсутствия трудо-
вой книжки.

Вместе с тем в силу п. 
31 Правил ведения и хра-
нения трудовых книжек, 

Как восстановить 
Я потерял трудовую книжку, в кото-

рой содержались записи о моей работе у 
трех работодателей. Куда необходимо 
обратиться для ее восстановления?

Александр Г.  
(по электронной почте).

трудовую книжку

изготовления бланков тру-
довой книжки и обеспече-
ния ими работодателей, 
утвержденных Постанов-
лением Правительства РФ 
от 16.04.2003 №225 «О тру-
довых книжках» (далее — 
Правила), лицо, утратив-
шее трудовую книжку, 
обязано немедленно за-
явить об этом работодате-
лю по последнему месту 
работы. Работодатель вы-
дает работнику дубликат 
трудовой книжки не позд-
нее 15 дней со дня подачи 
работником заявления. В 
дубликат трудовой книж-
ки вносятся сведения об 
общем и (или) непрерыв-
ном стаже работы работ-
ника до поступления к 
данному работодателю, 
подтвержденном соответ-

ствующими документа-
ми. К таким документам 
относятся заверенные в 
установленном порядке 
выписки из приказов о 
приеме на работу, об 
увольнении, трудовые 
договоры, справки и др.

Общий стаж работы 
записывается суммарно, 
т. е. указывается общее 
количество лет, месяцев, 
дней работы без уточне-
ния работодателя, перио-
дов работы и должностей 
работника. Если докумен-
ты, на основании которых 
вносились записи в тру-
довую книжку, не содер-
жат полных сведений о 
работе в прошлом, в дуб-
ликат трудовой книжки 
вносятся только имею-
щиеся в этих документах 
сведения (п. 32 Правил).

Таким образом, если 
гражданин потерял тру-
довую книжку и еще не 
нашел новое место рабо-
ты, то для получения 
д у б л и к а т а  т р у д о в о й 
книжки ему нужно обра-
титься по предыдущему 
месту работы, с которого 
он уволился. Если же он 
уже нашел новое место 
работы, то дубликат тру-
довой книжки по его 
письменному заявлению 
обязан оформить новый 
работодатель.

По горизонтали: 1. Старинный 
воинский оборонительный доспех, 
рубашка из железных колец, извест-
ный на Руси в X-XVII вв. 4. Сорт вино-
града. 7. Опера Римского-Корсакова. 9. 
Колдунья в Воронежской губернии 
России. 10. Город в Чехословакии. 11. 
Сорт малины. 12. Промежуток време-
ни в боксе. 13. Роман Э.Золя. 14. Ново-
годнее дерево на Руси. 15. Председатель 
третейского суда. 18. Герой трилогии 
А.Доде. 19. Отдельное жилое помеще-
ние в доме. 

По  вертикали: 1. Человек, испы-
тывающий и эксплуатирующий кос-
мическую технику. 2. Единица време-
ни. 3. Драгоценный камень. 4. Персо-

наж романа А.Кристи «Вилла «Белый 
конь». 5. Порода дерева, используемого как 
строительный материал. 6. Передвижной 
магазин. 7. Безворсовый ковер. 8. В грече-
ской мифологии сын Гермеса, любимец 
Геракла. 16. Река в Забайкалье, правый 
приток Селенги. 17. Пустыня в западной 
части Индо-Гангской низменности. 

По горизонтали: 1. Кольчуга. 4. Иза-
белла. 7. Псковитянка. 9. Мара. 10. Брно. 11. 
Латам. 12. Раунд. 13. Нана. 14. Елка. 15. 
Суперарбитр. 18. Тартарен. 19. Квартира. 

По вертикали: 1. Космонавт. 2. Час. 3. 
Аквамарин. 4. Истербрук. 5. Бук. 6. Авто-
лавка. 7. Палас. 8. Абдер. 16. Уда. 17. Тар.

Получить подробную 
консультацию специалиста, 

бесплатно испытать действие 
прибора на себе и приобрести 
его по цене от 4500 до 6500 р. 

вы можете у представителя 
компании «Панков - медикл» 

навыставке-продаже,
котораяпройдет15ноября

поадресу:ул.Рукавишникова,
д.15,Дворецмолодежи,

с10до12.00.
Всемпокупателямподарок!

Узнайте больше на сайте  www.evalar.ru. 
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 539-090, 537-466

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

«Гинеколь» - для тех, кто хочет стать мамой!
Однажды вы решаете: хочу 

ребенка! Что же необходимо 
знать, чтобы попытки зачать и 
родить не были бесплодными? 

Безусловно, необходимо стро-
го соблюдать все рекомендации и 
назначения вашего гинеколога – 
это не подлежит обсуждению. А 
дополнительным средством для 
укрепления и поддержания ваше-
го здоровья и повышения шансов 
на зачатие может стать «Гине-
коль» – патентованное1 нелекар-
ственное средство на основе экс-

тракта травы боровой матки, 
усиленной комплексом трав. 

Травы, применяемые в форме 
настоев и отваров, имеют свои 
недостатки. Во-первых, сложно 
соблюсти точность дозировки 
при их приготовлении, во-вто-
рых, многие травяные настои 
отличаются горьким вкусом. В 
«Гинеколе» эти проблемы устра-
нены. Удобная форма выпуска 
– таблетки, покрытые оболочкой, 
– позволяет комфортно прини-
мать «Гинеколь» в течение всего 

курса. А точность дозировки дей-
ствующих веществ обеспечивает-
ся высокими стандартами фарма-
цевтического производства «Эва-
лар». В каждой таблетке «Гинеко-
ля» – травяные экстракты, чья 
сила в десятки раз превосходит 
силу самих трав. «Гинеколь» дей-
ствует мягко и в то же время – 
многосторонне, подготавливая 
женский организм к будущему 
материнству, и способствует 
сохранению репродуктивного 
здоровья3. 

Для справки
Боровая матка (ортилия однобокая) 

хорошо известна многим 
женщинам - отвары и настои  

из нее в народе применялись веками; 
и лишь недавно успешный опыт  
ее применения получил научное 

обоснование. Как выяснилось, трава 
боровой матки содержит 

фитогормоны – особые вещества, 
которые гармонизируют 

гормональный фон женщины  
и повышают фертильность 
(способность к зачатию)2.

1 Патент РФ №2320361          2 По материалам сайта medpractik.ru 
3 Подтверждено сертификатом соответствия системы добровольной сертификации «Марка года» № МГ RU.001.П0973   4 По данным опроса покупателей аптек. 
        СоГР № RU.77.99.11.003.Е.052688.12.11. БАД. Не является лекарством. Реклама

80% женщин, применявших «Гинеколь», советуют его своим знакомым4!
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